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Е Ж Е Д Н Е В Н Ы Й  Д Е Л О В О Й  В Ы П У С К

–2 –7 В начале марта в столицу придет аномальное тепло, 
температура воздуха может прогреться до плюс 4 градусов, 
сообщили в агентстве «Метеоновости».
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Сильные духом 
В столице по поручению президента России создан крупный центр 
лечения и реабилитации военнослужащих, получивших ранения

Общее будущее 
братских народов

Это событие стало фактически осно-
вой для перехода на новый уровень  
отношений Республики Беларусь 
и Российской Федерации. Позже, 8 де-
кабря 1999 года, наши страны подпи-
сали Договор о создании Союзного 
государства. В соответствии с этим до-
кументом целью России и Беларуси 
становится общее будущее: создание 
Высшего государственного совета, 

парламента, суда и Счетной палаты. Договор вступил 
в силу 26 января 2000 года. То есть теперь формально Рос-
сия и Беларусь представляют единое государство. 
Правда, на данный момент мы 
не выработали ряд необходи-
мых механизмов и институтов. 
Например, единого парламен-
та, гражданства, паспорта. По-
литический процесс для дости-
жения объединения как Союз-
ного государства сейчас разви-
вается достаточно медленно, 
поступательно. Такое стечение 
обстоятельств связано с множе-
ством причин. Одна из них — 
желание белорусских элит вы-
страивать отношения на рав-
ных основаниях. Это стремле-
ние встречает непонимание 
в России, потому что по своим 
масштабам страны очень силь-
но отличаются друг от друга. 
В связи с этим согласовать дан-
ные моменты в политической 
плоскости достаточно сложно.
В целом за прошедшие 30 лет 
особых изменений во взаимоотношениях России и Бела-
руси не произошло. Безусловно, были разные периоды. 
Не обошлось без обострения и улучшения отношений. 
Но можно сказать, что Республика Беларусь и Российская 
Федерация стали достаточно сильно срастаться экономи-
чески. Сегодня практически в каждом городе, поселке 
или деревне нашей страны работают магазины с боль-
шим ассортиментом белорусских товаров. Из республики 
к нам поставляются одежда, косметика и продукты.
Что касается Беларуси, то с ноября 2020 года там начала 
работать атомная электростанция, которую построили 
силами  Росатома. Кроме того, РФ поставляет в республи-
ку энергоресурсы — нефть и газ. 
Еще немаловажно, что между нашими странами границ, 
можно сказать, нет. Граждане Беларуси — самые приви-
легированные в отношении, например, трудового рынка 
на территории РФ. То есть для нахождения в нашей стра-
не им не нужно ничего, кроме регистрации. Россияне 
прекрасно воспринимают белорусов. Это братский на-
род. У нас с ними нет никаких языковых препятствий, ни-
когда не возникало культурных или иных сложностей. 

Ровно 30 лет назад, 21 февраля 1995 года, был 
подписан Договор о дружбе, добрососедстве 
и сотрудничестве между Российской Федерацией 
и Республикой Беларусь сроком на десять лет.

БОГДАН 
БЕЗПАЛЬКО
ЧЛЕН СОВЕТА 
ПО МЕЖНАЦИОНАЛЬНЫМ 
ОТНОШЕНИЯМ 
ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РФ

тысячи солистов и коллективов прошли в первый тур 
конкурса грантов мэра Москвы в сфере культуры и ис-
кусства. С 20 марта они начнут выступления на очных 
прослушиваниях. Гран-при премии — 150 000 рублей.

ЦИФРА ДНЯ

2,5
Богатыри покажут удаль 
на главной выставке страны
Около 400 мероприятий 
ко Дню защитника Отече-
ства пройдет в Москве 
22 и 23 февраля. Насыщен-
ную праздничную програм-
му готовит и ВДНХ. 

Жители и гости столицы смо-
гут принять участие в мастер-
классах, посетить концерты, 
спектакли и экскурсии. 
— 23 февраля ВДНХ пригла-
шает познакомиться с воен-
ными профессиями, попробо-
вать блюда полевой кухни 
и послушать выступления ар-
тистов. Всего горожан и тури-
стов ждет больше 30 собы-
тий, — сообщила заместитель 
мэра Москвы Наталья Сергу-
нина (на фото). 
В выходные с 15:00 до 20:00 на 
сцене рядом с главным входом 
ВДНХ будут выступать арти-
сты. В программе заявлены эт-
но-фьюжен-проект «Полюш-

ка», Елизавета Долженкова, 
Дмитрий Венгеров, Алексей 
Гоман, Эмиль Кадыров, группа 
Vetkafolk и другие исполните-
ли. Перед гостями ВДНХ вы-
ступит заслуженная артистка 
России Юлия Пересильд 
с группой «Мандрагора». 
На площади перед павильо-
ном № 1 «Центральный» арт-
группа «Зима-холода» пред-
ставит шоу «Русские суперге-

рои». Коллектив актеров, тан-
цоров, цирковых трюкачей 
и аниматоров познакомит 
зрителей со старинными бога-
тырскими забавами. Пред-
ставления пройдут 22 и 23 фев-
раля в 13:00, 15:00, 17:00 
и 19:00. 
Праздничные мероприятия 
будут проводиться по всей Мо-
скве. Так, в парках горожан 
ждут песни и танцы. 23 февра-
ля в парке «Ходынское поле» 
в 12:00 можно встретиться 
с ветеранами боевых дей-
ствий, посетить концерт 
и принять участие в мастер-
классах. 
В День защитника Отечества 
в 13:00 программа для детей 
и взрослых с квизами, интер-
активными играми и сорев-
нованиями стартует и на Юж-
ном речном вокзале. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

ГРАФИКА ГОРОДА

СТОЛИЧНАЯ ПАНОРАМА

Это должен знать каждый 
покупатель нового автомобиля
Как упрощается процесс постановки машин 
и мотоциклов на учет ➔ СТР. 3

ПРОСТЫЕ ВОПРОСЫ

Экскурсовод Ольга Рыбакова 
про древние легенды:
Ученые до сих пор не разгадали, что могло 
заставить людей уйти с Дьякова городища ➔ СТР. 6

СЕРИАЛЫ

История любви великого 
русского поэта
Телефильм «Натали и Александр» вызывает 
жаркие споры зрителей ➔ СТР. 7

АННА ЦИВИЛЕВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МИНИСТРАОБОРОНЫ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
Минобороны разработало вре-
менные стандарты по оказа-
нию комплексной программы 
реабилитации и ресоциализа-
ции участников СВО. С 1 янва-
ря они начали работать на тер-
ритории страны. Наша основ-
ная задача — сократить время 
протезирования с момента по-
лучения ранения. Практика 
в «Вороновском» — передо-
вая. Здесь организовано бес-
шовное взаимодействие, ког-
да есть возможность или непо-
средственно с передовой, 
или из военных госпиталей 
перенаправлять военнослужа-
щих на дальнейшие этапы до-
лечивания, в том числе на реа-
билитацию. Результаты хоро-
шие, правильные. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

88,51 12,13КУРС ВАЛЮТ $ ¥

Р еабилитационный 
центр работает на 
базе Московского 
медицинского цен-
тра «Вороновское». 

Здесь пострадавших в ходе 
специальной военной опера-
ции бойцов в прямом смысле 
ставят на ноги.
— Москва помогает Воору-
женным силам России, начи-
ная от производства вооруже-
ния и заканчивая социальной 
поддержкой бойцов, их се-
мей, — сказал Сергей Собя-
нин. — Недавно мы открыли 
крупнейший в стране центр 
по лечению и реабилитации, 
протезированию бойцов — 
делаем все, чтобы ребята вер-
нулись к полноценной жизни, 
не чувствовали себя инвали-
дами, снова вернулись 
в строй, работали и жили.
Дмитрий Астафьев, до того 
как уйти на СВО, работал ма-
шинистом тяжелой спецтех-
ники. Заключив контракт, по-
пал в погранвойска, выполнял 
задания в составе диверсион-
но-разведывательной груп-
пы. Во время одного из них 
в селе Работино на запорож-
ском направлении попал под 
обстрел дронов-камикадзе.
— Меня восемь «птиц» атако-
вали, — вспоминает боец. — 
От последнего не удалось уй-
ти, мне сильно ранило ногу, 
осколки попали в лицо и руки.
Три километра Дмитрий пре-
одолел в одиночку, но добрал-
ся до своих. Началась череда 

госпиталей, и вот неделю на-
зад он попал в Центр протези-
рования и комплексной реа-
билитации. Сейчас ждет, ког-
да ему изготовят протез на 
правую ногу. Боец с оптимиз-
мом смотрит в будущее. Пла-
нирует вновь сесть за руль, 
завести семью и детей.
Вернуться домой, к родным 
мечтает каждый боец. Дениса 
Хорошева в родной Макеевке 
с нетерпением ждут любимые 
жена и дочка.
— По видеосвязи общаем-
ся, — рассказывает Денис. — 
И я по ним скучаю, и они по 
мне. Дочке почти полтора го-
да. Когда видит меня по теле-
фону, обнимает его, целует…
Он служил в минометном 
взводе. Когда прилетел бес-
шумный вражеский снаряд, 
Денис находился рядом с ми-
нометом. Основной удар был 
по ногам, которые пришлось 

ампутировать. Уже три неде-
ли он учится заново ходить — 
на протезах.
— Хочу стать опорой и приме-
ром для дочки, — говорит Де-

нис. — Человек приспосабли-
вается ко всему, и мы приспо-
собимся, будем жить обычной 
жизнью, как и другие люди.
С современными протезами 
можно ездить на велосипеде, 
управлять автомобилем, ка-

таться на сноуборде и горных 
лыжах. Отправиться с женой 
и детьми в путешествие по 
России планирует Александр 
Поддоев. Получив тяжелое ра-

нение, он потерял 
глаз и обе ноги.
— Очень сложно, 
даже не ожидал, 
что так будет, — 
признается Алек-
сандр. — Сначала 
научился вставать, 
потом держать 
равновесие, сей-
час пробую ходить 
на костылях. Сло-
маться на этом эта-
пе очень легко, но 

у нас хорошая поддержка.
В госпитале, где он проходит 
реабилитацию, работают вы-
сококвалифицированные 
специалисты. Каждому, кто 
попадает сюда, изготавлива-
ют индивидуальные протезы. 

Бойцы не просто встают на 
ноги, а проходят полный курс 
социальной адаптации. 
— Комплекс мер, который 
позволяет достаточно быстро 
поставить человека на ноги, 
базируется на трех китах: сам 
пациент и его желание хо-
дить, хороший реабилитолог 
и протезист, — подчеркива-
ет старший инструктор по 
адаптивной физической 
культуре в Школе ходьбы 
Егор Навроцкий.
Опыт, полученный в москов-
ском центре, будет масштаби-
рован на всю страну. Об этом 
сказала заместитель предсе-
дателя правительства России 
Татьяна Голикова, напомнив, 
что с 1 марта вступают в силу 
25 новых стандартов реабили-
тации и абилитации, в том 
числе для участников СВО.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Вчера зампредсе-
дателя правитель-
ства РФ Татьяна 
Голикова, мэр 
Москвы Сергей 
Собянин и замми-
нистра обороны 
РФ Анна Цивиле-
ва посетили 
Центр протезиро-
вания и комплекс-
ной реабилита-
ции для участни-
ков СВО. 

Поддержка

Ребята планируют 
вернуться 
домой и зажить 
полноценной 
жизнью

20 февраля. Заместитель председателя правительства РФ Татьяна Голикова, мэр Москвы Сергей Собянин, заместитель министра обороны РФ Анна Цивилева и заммэра 
по вопросам соцразвития Анастасия Ракова (справа налево) пообщались с участниками СВО, которые проходят реабилитацию
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Рояль
Рояль (от французского royal — 
«королевский») — музыкальный инструмент 
с горизонтальным расположением струн, 
в котором звуки издаются ударами войлочных 
молоточков по струнам при помощи клавиш

Пюпитр — подставка 
для нот

Лира (педальный 
блок)

Резонансная дека — 
основная часть рояля, 
издающая звук

Корпус обычно 
выполнен из дерева

Клап — крышка, 
закрывающая клавиатуру

Чугунная рама 
может выдерживать 
натяжение струн 
до 20 тонн

Крышку открывают 
и закрывают, чтобы 
регулировать 
громкость звука

Штег — деревянный 
мостик, посредством 
которого колебания 
струн передаются 
деке

Струны

По данным royali.info

В школах искусств столицы 
большое внимание уделяют 
качеству инструментов. 
Сотрудница школы искусств 
«Родничок» Виктория Моро-
зова на рояле играет вирту-
озно и учит этому детей.

 ЧТО ВДОХНОВЛЯЕТ 
МУЗЫКАНТА 
НА ТВОРЧЕСТВО ➔ СТР. 2

ВЛ
АД

И
М
И
Р 
Н
ОВ
И
КО
В/
П
РЕ
СС
С
Л
УЖ

БА
 М
ЭР
А 
И

 П
РА
ВИ

ТЕ
Л
ЬС
ТВ
А 
М
ОС
КВ
Ы

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Дата
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Концертмейстер Виктория 
Морозова (на фото) посвяти-
ла музыке всю свою жизнь. 
Вчера она рассказала «ВМ», 
как городская атмосфера 
вдохновляет ее на творче-
ские свершения. 

Виктория Игоревна родилась 
в столице Заполярья — холод-
ном городе Мурманске. Одна-
ко окружающая обстановка 
и суровый климат не вызыва-
ли у нее тоску, а, напротив, 
вдохновляли на творчество. 
С ранних лет Виктория ходи-
ла в музыкальную школу 
и успешно ее окончила.
— У меня были самые замеча-
тельные преподаватели, — от-
мечает Виктория. — Для меня 
наша музыкальная школа 
№ 1 — самое прекрасное ме-
сто на Земле. Чуть позже я по-
ступила в музыкальное учи-
лище, во время обучения ста-
ла стипендиатом Министер-
ства культуры Российской 
Федерации. Мне очень хоро-
шо запомнилось то замеча-
тельное время — я много пу-
тешествовала по другим стра-
нам с концертами, увидела 
своими глазами и прекрасные 

города нашей Родины — 
Санкт-Петербург и, конечно 
же, Москву, — добавляет Вик-
тория.
Столица влюбила в себя с пер-
вого взгляда, поэтому Викто-
рия задумалась о переезде. 
Знаковым событием стало по-
ступление в Московскую госу-
дарственную консерваторию 
имени П. И. Чайковского по 
классу «фортепиано». Викто-
рию Игоревну всегда отмеча-
ли как особо старательную 
и талантливую студентку. На 
первом курсе консерватории 
у нее даже состоялся сольный 
концерт на одной из музы-
кальных площадок Лондона.
— Музыка была моим возду-
хом, у меня всегда были са-
мые лучшие наставники, по-
этому я усиленно работала 
над тем, чтобы постоянно 
развиваться как профессио-
нальный музыкант, — расска-
зывает Виктория.
В 2011 году она пришла на ра-
боту в Детскую школу ис-
кусств «Родник», которая на-
ходится в районе Орехово-
Борисово Южное. И для нее 
началась новая эпоха, пода-
рившая много ярких собы-
тий — жизнь наполнилась 
новыми задачами, выступле-
ниями на разных площадках 
вместе с подрастающими му-
зыкантами. Виктория увере-
на, что с правильным педаго-
гом ученик музыкальной 
школы может добиться мно-
гого. И в этом она убедилась 
на собственном примере.
— Я имею возможность ак-
компанировать детям по ака-
демическому вокалу и по 
флейте. Мы очень много га-
стролируем, занимаем на 
конкурсах самые лучшие ме-
ста, — рассказала музыкант.
Несмотря на загруженный ра-
бочий график, Виктория ста-
рается найти время для про-
гулки по городу. У нее всегда 
есть готовый маршрут по лю-
бимым местам — в начале пу-
ти, конечно же, родная консер-
ватория. Следом идет Боль-
шой театр, здание ГИТИСа — 
там Виктория Игоревна 
работала на кафедре вокала.
— Еще очень люблю Дом му-
зыки — там проходили высту-
пления, да и вообще террито-
рия вокруг него очень нравит-
ся, располагает к приятному 
променаду, — добавила Вик-
тория.
Еще концертмейстер убежде-
на, что в Москве очень твор-
ческая атмосфера — гуляя 
даже по так называемому 
спальному району, настоя-
щий музыкант может найти 
что-то для вдохновения. Будь 
то природа, люди или краси-
вые здания.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Сергей Собянин: Темпы строительства держим на высоком уровне

Семья и творчество становятся неразделимы

Вчера правительство Москвы 
подвело итоги работы сто-
личного Комплекса градо-
строительной политики 
и строительства в 2024 году 
и рассмотрело планы на бли-
жайшую перспективу.

Столичные власти привели 
данные: только за прошлый 
год ввели 14,2 миллиона ква-
дратных метров недвижимо-
сти, из которых 6,5 миллиона 
квадратных метров — жилье. 
— Также сохранили высокие 
темпы по возведению объек-
тов транспортной и инженер-
ной инфраструктуры, — сооб-
щил мэр Москвы Сергей Со-
бянин.
Он подчеркнул: в прошлом го-
ду основной задачей остава-
лось создание сбалансиро-
ванной городской среды, раз-
витие транспортной и инже-
нерной инфраструктуры, 
выполнение обязательств пе-

ред москвичами по програм-
ме реновации. 
— Градостроительный ком-
плекс справился, — заявил 
Сергей Собянин. 
Глава города рассказал: 
с 2011 года в 1,8 раза выросла 
протяженность линий метро, 
на 25 процентов увеличилась 
протяженность улично-дорож-
ной сети. На 31 процент вырос 
фонд городской недвижимо-
сти — введено 148,6 миллиона 
квадратных метров, в том чис-
ле 64,7 миллиона квадратных 
метров жилья.
Сергей Собянин утвердил пе-
речень ключевых объектов 
строительства на 2025–2026 
годы. В их числе: северный 
участок Троицкой линии ме-
тро от «Новаторской» до 
«ЗИЛа», многопрофильный 
комплекс Детской городской 
клинической больницы свя-
того Владимира в Сокольни-
ках, Центральный москов-
ский ипподром на Беговой 
улице. В списке также Нацио-
нальный космический центр 
на территории Филевской 
поймы и новые корпуса Мо-

сковской городской онколо-
гической больницы № 62 
в Сколкове.
Также вчера Сергей Собянин 
принял решение о создании 
в Москве производств по вы-

пуску быстрых электрических 
зарядных станций.
По условиям офсетов победи-
тели конкурсов возьмут на 
себя обязательство в течение 
трех лет создать на террито-

рии Москвы новое или мо-
дернизировать существую-
щее производство ЭЗС, а за-
тем организовать их обслу-
живание на протяжении 
десяти лет. 

В свою очередь, правительство 
Москвы гарантирует закупку 
порядка 3,6 тысячи быстрых 
ЭЗС в течение семи лет. Лока-
лизация производства основ-
ных комплектующих и компо-
нентной базы ЭЗС, включая 
силовые модули и контролле-
ры, позволит к 2030 году уве-
личить количество городских 
быстрых зарядных станций до 
4 тысяч штук.
В 2017–2025 годах правитель-
ство Москвы заключило 
29 офсетных контрактов на 
поставку лекарств, медицин-
ских изделий, продуктов пи-
тания для молочных кухонь, 
элементов благоустройства, 
тяговых аккумуляторных ба-
тарей для электротранспорта, 
коммунальной техники, лиф-
тового оборудования и дру-
гой важной для города про-
дукции. Совокупный объем 
закупки по этим контрактам 
составит более 625 миллиар-
дов рублей. Суммарно будет 
создано свыше восьми тысяч 
новых рабочих мест.
— По девяти офсетным кон-
трактам инвесторы уже за-

вершили создание произ-
водств и начали поставки про-
дукции, — отчитались в сто-
личной мэрии. — Город 
получает лекарственные пре-
параты для лечения онкологи-
ческих, кардиологических, 
эндокринных и аутоиммун-
ных заболеваний, а также 
противоглаукомные, анти-
бактериальные, анальгезиру-
ющие препараты, антиде-
прессанты и нейролептики. 
Социальные учреждения Мо-
сквы получают медицинские 
изделия, молочно-раздаточ-
ные пункты — детское пита-
ние.
Из числа заключенных офсет-
ных контрактов три носят 
межсубъектный характер. 
Партнерами Москвы стали Ре-
спублика Карелия, Владимир-
ская и Оренбургская области. 
В рамках этих договоров го-
род будет получать щебень 
и стабилизирующую добавку 
для строительства дорог, 
а также посадочные комплек-
ты тюльпанов.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Российский актер, театраль-
ный режиссер, артист цирка 
и телеведущий Андрей Кис-
лицин уверен: любимая ра-
бота приносит максимум удо-
вольствия и помогает реали-
зовывать самые смелые 
творческие задумки. 

День Андрея Кислицина мо-
жет начаться рано утром 
и продолжаться до глубокой 
ночи. Артист и режиссер шу-
тит, что если спит больше ше-
сти часов в сутки, то чувствует 
себя лентяем.
— Пока мы молодые, горы 
сдвигаем! Нам всего в этом го-
ду 40 лет, — хитро улыбается 
он из-под грима.
Последние недели Андрей 
Кислицин вместе с командой 
усиленно репетировал спек-
такль «Джорандо». История 
о непредсказуемом, добром, 
смешном волшебнике станет 
завтра грандиозной премье-
рой театра «Антигравитация». 
— Мне она приснилась! Чест-
ное слово! — рассказывает 
о моменте вдохновения Ан-

дрей Кислицин. — Я проснул-
ся и понял, что просто обязан 
показать ее зрителям.
Имя главному герою, которо-
го и сыграет Андрей Кисли-
цин, дал композитор Митя 
Волков. Так на свет появился 
«Джорандо». Было это пять 
лет назад, но именно в этом 
году для реализации творче-
ских планов удалось найти 
подходящую площадку.
— В ДК Горбунова с командой 
мы ходили и ходим все дни. 
Репетиции идут с 10 до 22 ча-
сов, — говорит о своих рабо-
чих буднях Андрей Кисли-
цин. — Уникальное сцениче-
ское пространство театра 
«Антигравитация»: экран, 
установленный под углом 
45 градусов, батуты, тросы — 
все это стало неотъемлемой 
частью жизни и работы. 
Он признается, что падать бы-
вает больно, но чего не сдела-
ешь ради красоты и творче-
ства. 
— А еще удалось собрать ко-
манду единомышленников, 
и они стали второй семьей. 
Приходишь в театр «Антигра-
витация», приносишь пиццу, 
общаешься с артистами о жиз-
ни и понимаешь — вот они, 
родные люди, — продолжает 

он. — И только в таком театре, 
в дружеской атмосфере, мож-
но создавать настоящий 
театр.
Не найдя клоунов, Андрей 
Кислицин сам обучал моло-
дых специалистов. Привлек 
в постановку и мировых чем-
пионов по акробатике. 
— И все это я сделал для де-
тей, — отмечает он. — Мои 
дети еще не видели, но это по-
священие им. Они — мои са-

мые жесткие критики. Уж ес-
ли им понравится, то я точно 
буду знать, что костьми ло-
жился не зря. Я живу не про-
сто целями, а намерениями. 
И если получилось, то я по-
настоящему счастлив. 
В «Джорандо» даже звучит го-
лос дочери Андрея Кислици-
на. Ей поручили озвучивать 
мечты разных людей, которые 
и предстоит собрать главному 
герою по имени Джорандо. 

— Семья и работа неразрыв-
ны, — утверждает он.
По признанию артиста, если 
все получается, наступают те 
самые расслабление и удо-
вольствие, которые необходи-
мы для оценки результата. 
Свободное время, которого, 
впрочем, почти нет, Андрей 
Кислицин предпочитает про-
водить с семьей и друзьями.
— Природа, рыбалка, друже-
ские посиделки — что может 
быть лучше? — считает ре-
жиссер, артист, телеведу-
щий. — Мы живем в частном 
доме в Зеленограде, очень лю-
бим этот округ за его зелень, 
леса, красоту вокруг.
Иногда с компанией Андрей 
Кислицин любит выбираться 
в центр города, называя одно 
из самых одиозных мест в чис-
ле фаворитов — Патриаршие 
пруды.
— На сцене мы можем по-
настоящему рвать и метать, 
но всегда должно быть место 
для новой мечты, и выпол-
нить ее — особенная миссия, 
важная задача, — Андрей Кис-
лицин уточняет, что не своя, 
а мечта другого человека мо-
жет быть важнее всего. 
АЛИСА ЗАХАРОВА
a.zaharova@vm.ru

28 декабря 2024 года. Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) со строителями и сотрудниками 
метро во время церемонии открытия новых станций Троицкой линии 

Вдохновить может 
каждый район 

18 февраля. Актер, режиссер, телеведущий Андрей 
Кислицин много времени отдает творческой работе

Досье
Андрей Кислицин ро-
дился 22 мая 1985 года 
в Новосибирске. Его ма-
ма преподавала школь-
никам изобразительное 
искусство, отец работал 
в авиастроении. После 
школы решил поступать 
в Новосибирское госу-
дарственное театраль-
ное училище. С драмати-
ческого отделения пере-
велся на музыкальное. 
Выступал на улицах 
в родном городе, по-
том — в Санкт-
Петербурге. Однажды 
увидел объявления о на-
боре в Cirque du Soleil 
и рискнул позвонить. Его 
сразу взяли во второй 
тур кастинга. Был частью 
«Снежного шоу» Славы 
Полунина, трудился 
в цирке Никулина и дру-
гих местах. Позже его 
можно было увидеть 
в таких проектах, как 
«Елки», «В клетке», был 
ведущим «Новой Битвы 
экстрасенсов».

Московская школа ис-
кусств «Родник» суще-
ствует в Южном админи-
стративном округе 35 лет. 
Там функционируют раз-
личные детские объеди-
нения, в которых учащие-
ся могут проявить свою 
индивидуальность и при-
обрести опыт художе-
ственно-творческой 
и концертной деятельно-
сти: хор, фольклорный 
коллектив «Родничок», 
хореографический кол-
лектив «Маленький ба-
лет», коллектив народно-
го танца «Росинки» и дру-
гие. «Родник» — облада-
тель многих престижных 
наград.

СПРАВКА

День мэра

От дома до работы

МОСКВА    КРАСИВАЯ

Новые мосты не только улучшают дорожно-транспортную инфраструктуру столицы, но и становятся настоящим украшением города. Один из них — открытый в конце 2024 года автомобильно-
пешеходный мост, соединивший районы Филевский Парк и Хорошево-Мневники. По вечерам он отлично выполняет и декоративную функцию. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

Кроме того
Сегодня в столице стартует фестиваль «Москов-
ская Масленица». В честь этого события для участ-
ников электронных проектов столицы городская 

программа лояльности «Миллион призов» подготовила 
особые сувениры. Используя городские баллы за актив-
ности, москвичи могут приобрести сковороды для блинов, 
наборы для выпечки, кухонные фартуки, хлопковые ска-
терти, масленки на деревянной подложке и прихватки. 
Со всей коллекцией можно ознакомиться на витрине сай-
та программы в категории «Масленица с «Миллионом 
призов». Получить приобретенный сувенир можно в пави-
льонах «Миллион призов» на площадках проекта «Зима 
в Москве», предъявив QR-код.

Более 14 миллионов квад-
ратных метров недвижи-
мости построено и введе-
но в столице в прошлом 
году. 6,5 миллиона «ква-
дратов» из этого объема 
приходятся на жилье. Ли-
дерами по вводу стали 
Троицкий и Новомосков-
ский округа, где возвели 
397 объектов площадью 
более 3,3 миллиона ква-
дратных метров. 
В 2024 году в городе так-
же появилось 307 объек-
тов административной, 
коммерческой, социаль-
ной и деловой инфра-
структуры общей площа-
дью свыше 3,5 миллиона 
«квадратов». Объем ввода 
недвижимости в Москве 
в прошлом году превысил 
плановые показатели. 
Строительство ведется 
за счет бюджетных и вне-
бюджетных источников.

КСТАТИ

Любимый город
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Семьи хранят 
память о героях

В это воскресенье отмечается 
День защитника Отечества. 
«ВМ» расспросила руководи-
телей столичных структур 
и ведомств, какие истории 
о защитниках в этот день они 
вспоминают в своих семьях.

СТЕПАН ОРЛОВ 
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ

23 Февраля мы всегда вспоми-
наем о храбрости и мужестве 
защитников России, о мощи 
русского оружия, на которых 
веками утверждалось незы-
блемое величие нашего госу-
дарства. А в нашей семье мы 
вспоминаем о моем деде — 
поэте-фронтовике Сергее Ор-
лове. Он родился 22 августа 
1921 года в селе Мегра на Во-
логодчине. Писал стихи с дет-
ских лет. Поступил на истори-
ческий факультет Петроза-
водского университета. И тут 
грянула война. Сергей Орлов 
вступил в батальон народного 
ополчения Белозерска, со-
ставленный из студентов-до-
бровольцев. А пройдя обуче-
ние в танковом училище под 
Челябинском, в 1942-м в зва-
нии младшего лейтенанта по-
пал на «горячий» Волховский 
фронт. Боевое крещение в ка-
честве командира могучего 
тяжелого танка КВ он получил 
неподалеку от железнодорож-
ной станции Мга. В феврале 
1944 года во время боя у де-
ревни Гора Псковской обла-
сти танк деда был подбит. Его, 
обожженного и израненного, 
успели вытащить. После го-
спиталя старший лейтенант 
Орлов был демобилизован 
и продолжил учебу уже в Ле-
нинградском университете. 
Память о войне навсегда оста-
лась с ним, а пронзительное 
стихотворение «Его зарыли 
в шар земной...» стало под-
линным гимном миллионам 
погибших в Великой Отечест-
венной...

РОМАН ДЕРМАНСКИЙ
ДИРЕКТОР ГБУК Г. МОСКВЫ 
ОБЪЕДИНЕНИЕ КУЛЬТУРНЫХ 
ЦЕНТРОВ ЗЕЛЕНОГРАДСКОГО 
АДМИНИСТРАТИВНОГО ОКРУГА

Имена героев — драгоцен-
ность Великой Победы! Ни 
один человек не может жить 
без осмысления ценностей 
и культуры, истории и челове-
ческого подвига. Мой праде-
душка Григорий Емельяно-
вич Дерманский в годы Вели-
кой Отечественной войны 
служил в партизанских бри-
гадах и отрядах. При его уча-
стии за короткий срок был 
создан боеспособный отряд 
с личным составом 160 чело-
век. Он был награжден орде-
ном Красной Звезды и меда-
лью «За отвагу». Домой пра-
дед вернулся живым. Мы пом-
ним. Бережем эту память. 
Передаем детям внутри се-
мьи. Нить жизни тянется вме-

сте с гордостью, благодарно-
стью и печалью. А для меня 
главное — это осознанность. 
Быть внуком Великой Побе-
ды — мой культурный код.

ОЛЬГА КОСЕЦ
МУНИЦИПАЛЬНЫЙ ДЕПУТАТ 
БАСМАННОГО РАЙОНА МОСКВЫ

23 Февраля в нашей семье 
всегда был праздником Совет-
ского солдата, совершившего 
подвиг и победившего фа-
шизм. Гордость нашей се-
мьи — Николай Николаевич 
Сызранцев. Моему дедушке 
официально присвоили зва-
ние «Почетный гражданин 
города Бузулука». В этом году 
ему будет сто лет, и он один из 
немногих живых ныне вете-
ранов, участников боевых 
действий Великой Отече-
ственной войны.

МИХАИЛ МИХАЛЬЧЕВ
ЗАВЕДУЮЩИЙ БИБЛИОТЕКОЙ № 25 
ИМ. ВСЕВОЛОДА ИВАНОВА

В этот день я вспоминаю своих 
родителей — Марию Григо-
рьевну и Михаила Яковлевича 
Михальчевых. Отец — майор, 
мама — старший лейтенант 
медицинской службы, прош-
ли дорогами войны с 1941 по 
1946 год. Конец войны встре-
тили в Вене. Награждены ор-
денами и медалями, в том чис-
ле за оборону Москвы.

ДЕНИС БЕЛЯЕВСКИЙ 
РУКОВОДИТЕЛЬ АППАРАТА 
СОВЕТА ДЕПУТАТОВ РАЙОНА 
ОРЕХОВОБОРИСОВО ЮЖНОЕ

В моей семье памятных исто-
рий множество. Конечно же, 
всегда вспоминаем о службе 
моего отца, отслужившего 
в Дальней авиации и ВВС 
СССР. Участниками Великой 
Отечественной войны были 
оба моих деда. Один окончил 
Грозненское пехотное учили-
ще, служил в пехоте, был тя-
жело ранен при обороне Ста-
линграда, другой  служил 
в вой сках связи. Трое пра-
дедов погибли в течение 
1942 года (при обороне Дон-
басса и на Кавказе), защищая 
Родину. Четвертый прадед 
получил тяжелые ранения 
еще в 1916 году, при взятии 
Эрзурума. Профессиональны-
ми военными были многие 
мои прапрадеды, прапрапра-
деды и более ранние поколе-
ния, а потому военная исто-
рия России — неотъемлемая 
история всей моей семьи.

ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ,
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА,
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
edit@vm.ru

Раздолье для редких 
зверей и птиц
Шансы увидеть бобра или сокола в столице с каждым 
годом становятся все выше. Специалисты Департамен-
та природопользования и охраны окружающей среды 
регулярно выявляют на природных территориях города 
новые виды животных, занесенных в Красную книгу.

Природные символы большой страны 

Уникальная экспозиция 
«Маршрут Россия», пред-
ставленная во «Флорариуме» 
парка «Зарядье», недавно 
получила награду Междуна-
родной экологической пре-
мии «ЭкоМир». Эксперты от-
метили вклад специалистов 
в восстановление природно-
исторического наследия на-
шей страны. «ВМ» заглянула 
в экспериментальную оран-
жерею, где растения цветут 
и плодоносят круглый год.

Прогулка неспешным шагом 
от Калининграда до Владиво-
стока займет всего пару ми-
нут. Это официально самый 
короткий маршрут по России 
и, несомненно, самый зеле-
ный. Поэтому не торопитесь: 
чтобы насладиться многооб-
разием и красотой собранных 
во «Флорариуме» растений, 
лучшие закладывать не мень-
ше получаса.
— В наших фитобоксах пред-
ставлены растения всех субъ-
ектов Российской Федера-
ции, — говорит ведущий аг-
роном отдела по природоох-
ранной и садово-парковой 
работе «Зарядья» Анна Корча-
гина. — Для каждого региона 
мы подбирали растения по 
пяти принципам. Они долж-
ны быть характерными для 
конкретного субъекта Рос-
сии, краснокнижными или 
ценными для местных жите-
лей — например, упоминают-
ся в народных песнях, исполь-
зуются в медицине или кули-
нарии. Кроме того, это могут 
быть сельскохозяйственные 
культуры и растения-симво-
лы, связанные с геральдикой 
региона или его историей.
Так, в фитобоксе, посвящен-
ном Калининградской обла-
сти, растет сосна. Это отсылка 
и к янтарю — окаменевшей 
смоле древних хвойных дере-
вьев, и к знаменитому «Танцу-
ющему лесу» на Куршской ко-
се. Среди растений Санкт-
Петербурга выделяется вели-
чественный акант, завезенный 
в нашу страну из тропиков для 
первых оранжерей, появив-
шихся при Петре I. Один из 
представителей Москвы — дуб 
черешчатый, который в XII ве-
ке использовали для строи-
тельства Кремля.
— А вот, посмотрите, в фито-
боксе Москвы цветет и плодо-
носит земляника. Для нас это 
символ красоты Средней поло-
сы России, — показывает спе-
лые ягодки Анна. — Рядом — 
ароматическая лужайка ти-
мьяна, он занесен в Красную 
книгу Московской области.
Редкие растения с лечебным 
эффектом встречаются, на-

пример, в Вологодской обла-
сти, там растет кровохлебка, 
из корней которой делают 
кровоостанавливающие пре-
параты, и в Башкортостане, 
где можно найти алтей лекар-
ственный. Из него изготавли-
вают средство от кашля.
В Ивановской области цветет 
дербенник, также известный 
как иван-трава или плакун-
трава. Раньше девушки в ночь 
на Ивана Купалу 
вплетали ее в вен-
ки, которые затем 
опускали на воду, 
чтобы узнать свою 
судьбу. Еще один 
летний праздник 
проходит каждый 
год в селе Крапив-
на Тульской обла-
сти. Несложно до-
гадаться, что он 
посвящен крапиве, 
из которой издав-
на готовят еду и шьют одежду.
— Можжевельник сибир-
ский, или артыш, как называ-
ют его тувинцы, считается 
священным растением, — 
рассказывает Анна Корчаги-
на, останавливаясь у фито-
бокса Республики Тыва. — 
Они верят, что ветви артыша 
отгоняют злых духов и при-
влекают добрых, а если пове-
сить их над входной дверью, 
то нехороший человек в дом 
не зайдет.
Коллекция «Флорариума» 
насчитывает 300 наименова-

ний видов растений, выра-
щенных по уникальной аэро-
понной технологии. В нержа-
веющих стальных фитобок-
сах нет земли. Питательные 
вещества растения берут из 
специального раствора, кото-
рый подается в виде аэрозоля 
прямо на корни. В таких усло-
виях они не только быстро 
растут, но и приносят хоро-
ший урожай. Так, в Курской 

области подходит сахарная 
свекла, в Брянской — карто-
фель. В фитобоксе Воронеж-
ской области завязались ка-
бачки. В Волгоградской обла-
сти висят спелые помидоры, 
а рядом подрастает астрахан-
ский арбуз.
— Это компактный сорт 
«саввин вкус», максимальный 
вес плода составит около 
300 граммов, — уточняет Ан-
на. — Но однажды мы здесь 
вырастили тыкву сорта «боль-
шой макс» весом больше семи 
килограммов.

К слову, чтобы получить уро-
жай бахчевых культур, агроно-
мы сами опыляют растения.
Один из самых необычных 
представителей семейства 
тыквенных растет в Красно-
дарском крае. Это моморди-
ка — то ли овощ, то ли фрукт. 
Чаще всего ее выращивают как 
декоративную культуру. При 
этом плоды у нее не только за-
бавные, но и вполне съедоб-
ные. Когда они зеленые, их, как 
огурцы, можно резать в салат, 
предварительно вымочив в во-
де, чтобы убрать горечь. Со-
зревшие оранжевые плоды 
нужно раскрыть и достать из 
них семена, покрытые красны-
ми сочными оболочками. На 
вкус — точно сладкая тыква.
— Весной на Дальнем Востоке 
собирают молодые листья па-
поротников страусник и ор-
ляк, скрученные в «улитку», — 
продолжает съедобную тему 
Анна Корчагина. — Их мари-
нуют в соевом соусе, и тогда по 
вкусу они как корейские заку-
ски, или же солят, тушат, ма-
ринуют, как грибы. Кому-то 
в таком виде они напоминают 
лисички, а кому-то — бакла-
жаны.
Прямо сейчас во «Флорариу-
ме» также цветут розы, ред-
кий василек русский желтого 
цвета и колокольчик точеч-
ный — краснокнижное расте-
ние Забайкальского края.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

19 февраля. Ведущий агроном отдела по природоохранной и садово-парковой работе «Зарядья» 
Анна Корчагина показала урожай, собранный во «Флорариуме». ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

Маршрут через 
все регионы 
занимает 
всего полчаса 

Наличие страхового полиса остается обязательным 

Сегодня «ВМ» и эксперты 
расскажут о нововведениях, 
связанных с регистрацией 
транспортных средств, а так-
же о том, как сменить управ-
ляющую организацию в мно-
гоквартирном доме. 

Нужен ли сейчас полис 
ОСАГО для постановки 
автомобиля на учет? 
Станислав Куравлев, 
район Академический
■ Отвечает автоюрист Ки-
рилл Залесский:
— Сейчас полис ОСАГО для 
постановки автомобиля на 
учет необходим. И будет ну-
жен до конца февраля. А вот 
с 1 марта 2025 года наличие 

полиса ОСАГО при регистра-
ции транспортного средства 
станет уже необязательным. 
Владелец сможет получить 
номерные знаки, не имея 
страховки. 
Для автовладельцев нововве-
дение упростит процесс по-
становки автомобилей и мо-
тоциклов на учет. Но это не 
значит, что полис ОСАГО 
больше не нужен. Каждый во-
дитель, управляя транспорт-
ным средством, все так же 
обязан иметь страховку, и со-
трудники ГАИ все так же име-
ют право проверить наличие 
полиса у водителя. 
Самое главное, что нужно 
помнить: управлять незастра-

хованным автомобилем — не-
законно. А на учет машину 
ставят в МРЭО ГАИ, до которо-
го нужно доехать на том са-
мом автомобиле, который бу-
дут регистрировать. 
Вероятно, что с вступлением 
в силу законодательных ново-
введений количество неза-
страхованных автомобилей 
на дорогах увеличится. Тем 
же, кто хочет во всем следо-
вать букве закона, все равно 
придется оформлять ОСАГО, 
чтобы доехать до места реги-
страции транспортного сред-
ства. 
Более того, с 1 марта наличие 
у водителей ОСАГО будут про-
верять по дорожным каме-
рам. Автовладельцам, управ-
ляющим незастрахованными 
автомобилями, будут прихо-
дить предупреждения на пор-
тал «Госуслуги». Пока это нов-
шество будет работать в фор-
мате эксперимента, но, веро-
ятно, в недалеком будущем 

вместо предупреждений бу-
дут присылать штрафы. 

Могут ли собственники квар-
тир сменить управляющую 
компанию до того, как закон-
чится договор с ней? 
Ксения Абдуллаева, 
район Аэропорт 
■ Отвечает консультант в сфе-
ре ЖКХ Анастасия Павлова:
— Для начала следует понять, 
как управляющая организа-
ция появилась в вашем доме 
и каковы основания для рас-
торжения договора с ней. УК 
может быть выбрана на об-
щем собрании собственни-
ков. Если после ввода дома 
в эксплуатацию жильцы в те-
чение 20 дней не заключили 
договор с УК, муниципалитет 
сделает это сам через откры-
тый конкурс. Также времен-
ную управляющую компанию 
на срок до трех месяцев может 
назначить застройщик после 
ввода дома в эксплуатацию.

Договор с управляющей ком-
панией можно просто не 
продлить и выбрать новую. 
В некоторых договорах указы-
ваются дополнительные при-
чины для расторжения. 
Естественно, поводом для 
расторжения договора может 
послужить невыполнение 
управляющей организацией 
своих обязанностей. В этом 
случае собственникам при-
дется провести предваритель-
ную работу: зафиксировать 
свидетельства невыполнения 
УК своих обязанностей, со-
брать копии жалоб в Роспо-
требнадзор, Мосжилинспек-
цию и другие контролирую-
щие органы. 
Также можно сменить способ 
управления домом, создав 
ТСЖ. В этом случае договор со 
старой управляющей органи-
зацией можно расторгнуть. 
Если формально управляю-
щая компания ничего не на-
рушает, досрочно растор-

гнуть с ней договор получится 
только через суд. Однако, ес-
ли УК назначил муниципали-
тет, ее можно сменить по ре-
шению общего собрания соб-
ственников. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Фамилия автора рубрики «Хорошилов знает» — настоящая. Специальный корреспондент «ВМ» Алексей Хорошилов уже более восьми лет работает в «Вечерней Москве». 
Обладатель многочисленных почетных грамот от Мосгордумы. Он даст ответы на самые актуальные вопросы, связанные с городским хозяйством, и не только. 
А также подключит к обсуждению квалифицированных экспертов. Присылать интересующие вопросы можно на личную почту автора рубрики: a.horoshilov@vm.ru. 

Хорошилов знает

На семи холмах

Накануне выходных

С 21 по 23 февраля Мосво-
лонтер проведет празд-
ничные мероприятия 
в честь 11-летия волон-
терского сообщества 
столицы. 
Во всех центрах «Доброе ме-
сто» пройдут лекции о во-
лонтерстве и полезные ма-
стер-классы. 22 февраля 
в главном офисе ресурсного 
центра вручат благодар-
ственные письма представи-
телям вузов и активистам 

проекта «Москва помогает», 
занимающимся сбором гу-
манитарной помощи для 
участников СВО и жителей 
новых регионов России. 

■
Районный центр «Место 
встречи Витязь» открылся
в Конькове. 
Это уже 23-й объект сети 
«Место встречи», созданный 
в рамках программы рекон-
струкции бывших советских 
кинотеатров. В «Месте встре-

чи Витязь» заработают куль-
турно-досуговый центр, точ-
ки общепита. На крыше обо-
рудована открытая терраса, 
где в теплое время года бу-
дут проводить тренировки 
и досуговые мероприятия. 

■
Московские спасатели 
будут патрулировать 
водоемы на новых ско-
ростных аэролодках. 
Суда «Бриз-555», «Пира-
нья-3» и «Нерпа-460КБ» мо-

гут использоваться круглый 
год, передвигаться по воде 
и льду. Они надежные и мо-
бильные, способны преодо-
левать различные препят-
ствия, на льду развивают 
скорость до 100 километров 
в час. По результатам эксплу-
атации новых аэролодок го-
род примет решение о даль-
нейшем оснащении ими 
флота Московской город-
ской поисково-спасательной 
службы на водных объектах. 

Важно

Если то, как содержится 
дом, вас не устраивает да-
же после создания ТСЖ, 
вы можете пожаловаться 
сначала председателю 
товарищества в письмен-
ном виде. В случае если 
реакции не последовало, 
то на ТСЖ, как и на любую 
другую управляющую ор-
ганизацию, можно пожа-
ловаться в Мосжилин-
спекцию, Роспотребнад-
зор или прокуратуру. 

СПРАВКА

РЕДКИЕ ЖИВОТНЫЕ НА ПРИРОДНЫХ ТЕРРИТОРИЯХ МОСКВЫ

По данным Департамента природопользования 
и охраны окружающей среды Москвы

10 
видов 
млекопитающих

74 
вида птиц

Около 160 видов 
животных из Красной 

книги Москвы 
выявили на природных 

территориях 
столицы

76 
прочих редких 
видов

Парк «Тушинский»
Еж, черный хорь 

Парк «Останкино»
Бобр

Парк «Москворецкий»
Бобр, еж

Национальный парк 
«Лосиный Остров»
Бобр, ласка, черный хорь

Тропаревский 
лесопарк 
Горностай

Парк «Битцевский лес»
Бобр, еж, заяц-русак, ласка, 
черный хорь, горностай

Измайловский парк
Заяц-русак, ласка

Парк «Кузьминки-Люблино» 
Еж, заяц-русак

ПАРКИ, ГДЕ ЧАСТО ВСТРЕЧАЮТСЯ КРАСНОКНИЖНЫЕ ЖИВОТНЫЕ

КАТЕГОРИИ РЕДКОСТИ В КРАСНОЙ 
КНИГЕ МОСКВЫ
0 — вероятно исчезнувшие виды
1 — исчезающие виды
2 — редкие и малочисленные виды
3 — уязвимые виды
4 — виды неопределенного статуса
5 — восстанавливаемые или восстанав-
ливающиеся виды

Болотный лунь
1-я категория редкости

Сапсан
1-я категория 
редкости

Сапсан
1-я категория 
редкостиредкости

Болотный лу
1-я категори

1

1

1

1

0

3
Бобр речной
3-я кате-
гория 
редкости

Заяц-русак 
1-я кате-
гория 
редкости

Черный 
хорь 1-я 
категория 
редкости

Клинтух 
Нулевая категория 
редкости

Парк 
«Косинский»
Горностай

Царицынский парк
Заяц-русак, ласка, 
черный хорь, горностай
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КОММЕНТАРИИ  ЭКСПЕРТОВ

ИГОРЬ МИХАЙЛОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ АНАЛИТИК 

Чем больше деталей узнает 
Вашингтон о действиях Ки-
ева, тем больше президент 
Америки понимает, в какое 
болото затянул страну его 
предшественник. Трамп 
ищет вариант диалога с Рос-
сией. К тому же Америка 
еще несколько лет назад на-
звала своим главным вра-
гом Китай. И Трамп в том 
числе хочет оторвать от него 
Россию. Времени у него ма-
ло, поэтому события и раз-
ворачиваются так быстро.

ЮРИЙ САМОНКИН
ПОЛИТОЛОГ

Отношения США и Зелен-
ского сильно изменились. 
Трамп желает вернуть 
350 миллиардов долларов, 
которые потратил Джо Бай-
ден, и снова сблизиться 
с Россией. Америка рассчи-
тывает, что на Украине прой-
дут легитимные выборы, од-
нако это сильно противоре-
чит политике Зеленского. 
Наиболее вероятным исхо-
дом конфликта может стать 
окончание существования 
Украины как государства.

ПЕТР КОЛЧИН
ПОЛИТОЛОГ 

Европа еще не понимает, 
как жить в новых реалиях. 
В это время Трамп старается 
сделать все, чтобы укрепить 
экономику своей страны. 
Конечно, высказывания 
против Зеленского могут 
повлиять на отношения 
США и Украины, но Америка 
уже перестала давать ВСУ 
деньги и снабжать вооруже-
нием. И на фоне этого хаоса, 
который происходит в Евро-
пе, Москва укрепляет свои 
дипломатические позиции.

Дети отправят 
письма бойцам
Вчера в Музее Победы состо-
ялась церемония награжде-
ния победителей конкурса 
рисунков «Защитники Оте-
чества. Zаветам Vерны».

В этом году было собрано око-
ло 45 тысяч заявок со всех 
уголков России. По словам ор-
ганизаторов конкурса, самы-
ми активными участниками 
конкурса стали ребята из Мо-
сквы, ДНР, ЛНР, Ленинград-
ской, Липецкой, Омской и  Ро-
стовской областей. Помимо 
этого рисунки присылали 
и дети из Белоруссии, Кирги-
зии, Армении, Тунисской Ре-
спублики, Иорданского Хаши-
митского Королевства и мно-
гих других стран. 
— В этом году был поставлен 
рекорд по количеству заявок, 
отправленных на наш кон-
курс, — говорит заместитель 
директора Музея Победы, 
вице-адмирал Федор Сму-
глин. — Приятно видеть моло-
дых ребят, которые в столь 
юном возрасте знают исто-

рию и культуру своей страны. 
Многие работы, которые сде-
лали дети, будут распечатаны 
в виде открыток. Каждый мо-
жет на них написать свое по-
желание для военного. Солда-
там будет приятно видеть, что 
дети их поддерживают. 
Приз зрительской симпатии 
на конкурсе рисунков получи-
ла 9-летняя Ульяна Власова. 
— Уже около года мой брат, дя-
дя Ульяны, находится в зоне 
проведения спецоперации, — 
рассказывает мама Ульяны 
Юлия Власова. — Узнав, что 
близкий родственник уехал 
сражаться с врагом, она стала 
постоянно меня спрашивать 
о нем, ей очень хотелось послу-
шать истории с передовой. На 
фоне этого у нее вырос интерес 
к военной литературе и исто-
рии. И в своем рисунке Ульяне 
хотелось показать современ-
ного военного. К слову, прооб-
разом героя картины стал как 
раз ее дядя — наш защитник. 
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Возвращаем наши земли
К сегодняшнему дню нашим 
военным удалось освобо-
дить около 64 процентов 
от занятых ВСУ территорий 
в Курской области. Об этом 
рассказал начальник Глав-
ного оперативного управле-
ния Генштаба — первый за-
меститель начальника Ген-
штаба ВС РФ генерал-пол-
ковник Сергей Рудской.
— Сейчас инициатива в Кур-
ской области полностью на-
ходится на нашей стороне. 
Наступление российских 
в ой ск идет на всех направ-
лениях. Освобождено свы-
ше 800 квадратных киломе-
тров, — уточнил Рудской.
■
Выбивают радикалов
За прошедшие сутки штур-
мовики группировки войск 

«Восток» захватили четыре 
опорных пункта ВСУ на юж-
нодонецком направлении. 
Об этом сообщили в Мини-
стерстве обороны Россий-
ской Федерации. За успеш-
ное выполнение операции 
все ее участники были пред-
ставлены к государственным 
наградам.
■
Враг несет потери
С начала спецоперации на-
ши военные уничтожили 
655 вражеских самолетов, 
сообщили в Минобороны 
России.
— А также 283 вертолета, 
44 007 беспилотных лета-
тельных аппаратов, 594 зе-
нитных ракетных комплекса, 
21 534 танка и других боевых 
бронированных машин, — 
уточнили в ведомстве.

■
Задержан шпион
Суд в Крыму вынес приговор 
россиянину за сотрудниче-
ство с украинской развед-
кой. Об этом сообщили 
в пресс-службе ФСБ по РК 
и Севастополю. 33-летний 
местный житель Республики 
Крым получил 18 лет коло-
нии строго режима с после-
дующим ограничением сво-
боды на полтора года.
По данным следствия, обви-
няемый передавал сведения 
о дислоцированных в Фео-
досии военных объектах 
и средствах ПВО. Ранее за-
держанный дал показания. 
В ходе допроса он признал-
ся, что за выполнение задач 
от украинской разведки он 
получил оплату — 4,5 тыся-
чи рублей.

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИ

Вчера в Московском много-
функциональном культурном 
центре (ММКЦ) прошла па-
триотическая программа 
«Вместе мы — Россия». На-
родный артист РФ Валерий 
Баринов (на фото) провел 
творческую встречу. 

В ходе мероприятия актер те-
атра и кино прочел стихотво-
рения классиков: Алексан-
дра Пушкина, Михаила Лер-
монтова, Александра Блока, 
а также поделился теплыми, 
светлыми воспоминаниями. 
Валерий Баринов вместе 
с ребятами порассуждал 
о любви к Родине и необходи-
мости патриотического вос-
питания молодого поколе-
ния. Особое внимание актер 
уделил военнослужащим, 
выполняющим боевой долг 
в зоне проведения СВО:

— Я желаю всем, кто сейчас 
находится там, в окопах, кто 
сейчас отстаивает независи-
мость нашей страны, вер-
нуться с победой, — сказал 
Валерий Баринов. — 2025-й 
год особенный для нас — 
юбилейный год Великой По-
беды. 80 лет назад наша стра-
на уже победила фашизм, 
и вот теперь, спустя столько 
времени, мы снова сталкива-

емся с его проявлениями. Но 
я верю, что мы сможем прео-
долеть все трудности!
На встрече собрались школь-
ники, ветераны и просто по-
клонники творчества народ-
ного артиста. Как отмечают 
организаторы, подобные ме-
роприятия уже стали ежегод-
ной традицией для ММКЦ.
— Люди собираются даже 
в будний день, потому что им 
приятно видеть рядом тех, кто 
воспитывает своими образа-
ми настоящих героев Отече-
ства, — объяснил член Совета 
депутатов муниципального 
округа Ярославский в городе 
Москве Герман Гаврилов. — 
Эти люди совершают подвиги 
не только на экране, но и в по-
вседневной жизни своим тру-
дом и преданностью делу.
МАДИНА ЛЬЯНОВА
m.lyanova@vm.ru

Сегодня в Национальном 
центре «Россия» стартует 
III Международный фести-
валь «RT.Док: Время наших 
героев». Корреспондент 
«ВМ» узнала подробности.

Фестиваль «RT.Док: Время на-
ших героев» продлится до 
23 февраля. В эти три дня 
пройдут показы 19 фильмов 
российских документалистов. 
— Наша задача — сплотить во-
круг документальных филь-
мов, которые привозят военко-
ры с фронта, как можно боль-
шее количество зрителей, — 
рассказала генеральный 
продюсер фестиваля Елена 
Яковлева. — Нам важно, чтобы 
люди видели, что там происхо-
дит на самом деле, знали на-
ших защитников в лицо. Доку-
менталисты фиксируют пре-
ступления киевского режима, 
которые станут необходимым 
доказательством в будущем. 

По мнению организаторов, 
документальное кино сохра-
няет память и рассказывает 
аудитории о боли тех, кто сей-
час в эпицентре конфликта. 
В этом году расширен между-
народный блок — иностран-
ные журналисты представят 
восемь кинолент. 

— В Европе много дезинфор-
мации, — объясняет итальян-
ский режиссер Сара Реджи-
нелла, снявшая фильм «Фронт 
невидимых». — Я чувствую 
необходимость рассказывать, 
что происходит, показывая 
жизнь людей, по которым ве-
дется огонь из оружия НАТО. 
Фестиваль откроет фильм 
«Остров веры», над которым 
работали Ольга Кирий и Ар-
тем Сомов.
— Это фильм о людях, для ко-
торых Свято-Успенская оби-
тель под Угледаром, основан-
ная донецким старцем Зоси-
мой, стала местом спасения 
на долгие три года, — расска-
зала Ольга Кирий. 
За три года работы фестиваля 
российские документалисты 
сняли 130 фильмов и провели 
показы во многих странах, 
в том числе блока НАТО. 
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

Народный артист посвятил творческую встречу
патриотическому воспитанию молодежи

Документалисты расскажут 
правду о событиях на Донбассе

Как Трамп разругался 
с «посредственным комиком»

«Вечерняя Москва» представляет новую рубрику «На весь мир». Здесь мы будем рас-
сказывать о наиболее заметных событиях и важных заявлениях мировых лидеров. 
О том, как их оценивают эксперты и какое влияние они способны оказать на жизнь 
россиян, читайте в материалах наших обозревателей.

Дональд Трамп, давая пози-
тивную оценку начавшемуся 
процессу нормализации от-
ношений Москвы и Вашинг-
тона, выступил с резкой 
критикой действий украин-
ского президента Зеленско-
го, которого он назвал 
«посредственным комиком», 
который дорос до «диктато-
ра без выборов». Что проис-
ходит?

Если Зеленский думал, что 
Трамп не заметит той крити-
ки, которую он позволял себе 
на Мюнхенской конференции 
в его адрес, то он ошибся. 
Трамп не такой человек, кото-
рый прощает личные обиды 
и наезды. Он нарцисс по пси-
хотипу, а такие люди не лю-
бят, когда им перечат или от-
крыто критикуют. А тут вооб-
ще уникальный случай: Укра-
ина зависит от США как 
в военном плане (более чем 
на 70 процентов), так и в фи-
нансовом. В истории не при-
поминается ни одного случая, 
чтобы столь зависимая страна 
«дерзила» Америке. Насчет 
того, что США уже помогли 
Украина на 350 миллиардов 
долларов Трамп, конечно, 
прихвастнул, — там в лучшем 
случае половина этой суммы. 
Однако вопросы эффективно-
сти расходования средств все 
равно есть, и наверняка Ва-
шингтон отправит в Киев тол-
пу аудиторов. Не случайно 

Трамп заявил, что «не видел 
бухгалтерии», а Зеленский, 
мол, не знает, куда подевалась 
половина денег. Конечно, ес-
ли бы какой-то политтехнолог 
сейчас что-нибудь советовал 
Трампу, то он ему рекомендо-
вал бы притормозить. Даль-
нейшие нападки на Зеленско-
го могут сработать против са-
мого Трампа. Начать с того, 
что он некорректен в цифрах. 
У Зеленского все же не 4 про-
цента рейтинга, если верить 
украинским опросам. Конеч-
но, верить опросам в период 
войны дословно, может, не 
стоит, но, как выразился Бо-
рис Джонсон, популярность 
Зеленского примерно такая 
же, как у самого Трампа, то 
есть чуть выше 50 процентов. 
А если Трамп и дальше будет, 
как это подают европейские 
и украинские СМИ, давить на 
украинского лидера, чтобы 
тот «сдался Москве», то сам же 
накрутит Зеленскому рей-
тинг. Да и в Европе будет ра-
сти раздражение. Отвечая на 
претензии Зеленского по по-
воду того, что Украина не уча-
ствует в переговорах, Трамп 
заявил: «У них было три года, 
чтобы сесть за стол перегово-
ров». Как минимум Трамп ра-
ционализирует действия Мо-
сквы, чего раньше из уст пре-
зидента США услышать было 
и помыслить нельзя. А если 
президент Америки и дальше 
будет позволять себе критиче-

ские замечания в отношении 
президента Украины, то как 
минимум электорат Трампа 
может проникнуться этими 
тезисами. Особенно тезисами 
насчет коррупции. Примеча-
тельно также, что первые кон-
такты с русскими, прошедшие 
относительно успешно, пока 
не встретили внутри самой 
Америки той критики, кото-
рой сопровождались контак-
ты администрации Трампа 
первого срока с Москвой. 
Впрочем, есть вероятность то-
го, что часть американского 
политического класса очнет-
ся и вскоре начнет нападать 
на Белый дом за слишком бы-
строе сближение с русскими. 
Зеленский же делает главную 
ставку на поддержу Европы. 
И пока «война идет по распи-
санию», а Зеленский, призы-
вая европейцев скинуться 
деньгами и отправить уже 
и военных на Украину как «га-
рантии безопасности», про-
должает «дерзить Америке». 
Впрочем, в его нынешнем по-
ложении, похоже, для него 
другого выхода нет. Тем более 
что он наверняка понимает, 
что даже если его заставят 
провести выборы, то выи-
грать их ему не дадут. Москва 
и Вашингтон, похоже, близки 
к согласию, что он лишний 
в начатой большой геополи-
тической игре. 
ГЕОРГИЙ БОВТ
edit@vm,ru

Н А ВЕСЬ МИР

Противник постоянно стара-
ется придумать новые такти-
ческие и технические ходы, 
однако наши воины и тут не 
только не отстают, но и пре-
восходят украинских военных. 
Так, в 87-м мотострелковом 
полку 51-й гвардейской армии 
боец с позывным «Хитрый» 
придумал и собрал роботизи-
рованную грузовую платфор-
му, управляемую дистанцион-
но. Встречаемся с ним в про-
сторном подвале в одном из 
населенных пунктов на по-
кровском направлении. Не-
вдалеке грохочет фронт. 
Изобретение «Хитрого» — во-
все не выставочный прото-
тип. Оно активно использует-
ся на самых опасных направ-
лениях и помогает не только 
подбрасывать на линию бое-
вого соприкосновения сразу 
почти по 400 килограммов не-
обходимых грузов, но и эва-
куировать раненых. Сейчас 
машина носит название 
«Штурм-1м». А первый прото-
тип, просто «Штурм-1», бой-
цы 87-го полка использовали 
еще во время штурма печаль-
но знаменитой авдеевской 
«промки» год назад. Тогда 
«танчик», как в шутку прозва-
ли его солдаты, спас немало 
жизней. И даже выдержал два 
попадания FPV-дронов, после 
чего продолжил движение. 
Сам «Хитрый» — уроженец 
Ставропольского края. Офи-
циально он — водитель-ради-
отелефонист. Но помимо это-
го, он — самый настоящий 
полковой Кулибин. С детства 
возился с машинами — отец 
приучил. До начала СВО был 
предпринимателем, владел 
собственным автосервисом. 
Так и прикипел к технике. Что 

очень пригодилось его одно-
полчанам. Мысли создать та-
кую платформу пришли к «Хи-
трому», когда он под огнем 
противника эвакуировал 
в тыл раненого товарища. 
— Это было очень тяжело. 
Скажу больше — я никогда 
в жизни так не уставал. И по-
нял, что техника может по-
мочь. Начал с малого — сде-
лал небольшого робота-раз-
ведчика, который можно 
было использовать как робо-
та-камикадзе или для про-
кладки телефонных кабелей. 
Вторая версия — это был гусе-
ничный «танчик», который 
мы использовали при штурме 
Авдеевки, — рассказывает 
«Хитрый». — И с каждым ме-
сяцем, с каждым днем мы де-
лаем технику все лучше и луч-
ше, развиваемся. Ну и все, ко-
нечно, благодаря командова-
нию полка. Они видят 
перспективу в наших разра-
ботках и дают возможность 
заниматься ими, поддержива-
ют нашу инициативу. За по-
следние полгода мы произве-
ли более 20 единиц разной 
техники, и вся она работает. 
Да, есть и потери. Но это не 
погибшие люди, а всего лишь 
сожженные или подбитые ма-
шины. Вложенных в них сил 
и средств, конечно, жалко, но 
роботов мы соберем новых. 
Тут же «Хитрый» наглядно де-
монстрирует свое изобрете-
ние. Неловкая на вид низень-
кая машина пулей срывается 
с места, мгновенно останавли-
вается и тут же разворачивает-
ся на месте, поднимая клубы 
пыли. В качестве «глаз» исполь-
зуется специальная камера. 
Дополнительно каждый выход 
«танчика» ведет «птичка». 

— Все делаем сами, с запча-
стями помогают волонтеры. 
Я и оператор машины, и кон-
структор, и производитель. 
Двигатель и аккумулятор де-
лаем бронированными — это 
самые дорогие вещи из всей 
конструкции. — «Хитрый» по-
настоящему гордится своим 
детищем. — Скажу без лож-
ной скромности — я первый 
в мире человек, который со-
брал и использовал эту плат-
форму на линии боевого со-
прикосновения. Сейчас она 
модернизирована специаль-
но для бездорожья — полей, 
лесополос, танковых рвов. По-
сидели, подумали, усилили 
ходовую, улучшили подвеску. 
И наши «танчики» стали про-

ходить везде, по любой донец-
кой «чаче». Платформа с при-
цепом тянет на себе 400 кило-
граммов груза. И может прео-
долевать водные преграды, то 
есть плавать. Регулярно про-
водим с помощью «танчика» 
эвакуацию — уже спасли не-
мало жизней.
Сборка одной машины зани-
мает при наличии всех необ-
ходимых деталей около двух 
недель. Комплектующие на 
один такой «танчик» обходят-
ся примерно в 800 тысяч ру-
блей — столько же стоит при-
личный квадроцикл. 
Бойцы, работающие вместе 
с «Хитрым», подтверждают, 
что его изобретение — вещь 
в бою нужная и полезная. 

— Роботы, конечно, очень по-
могают. Однажды мы повеси-
ли на наш «танчик» трал и раз-
минировали проход для пехо-
ты. Еще он неоднократно 
подъезжал и подвозил запасы 
туда, куда невозможно было 
пробраться ни на мотоцикле, 
ни пешком, — поясняет боец 
с позывным «Мотылек». — Ну 
и поймите сами — фронт дви-
жется, а мы идем следом. Так 
что, поверьте, дел хватает. 
Очень мешают дроны, но с ни-
ми боремся — «танчик» стара-
емся прикрывать. 
По рации звучит команда, 
и «Хитрый» начинает гото-
вить «танчик». А это значит, 
что бойцы на позициях вовре-
мя получат боекомплекты.

Самодельный робот спас 
жизни десятка солдат

Наш специальный корреспондент 
Алексей Зернаков продолжает работу 
в зоне СВО. В этот раз он встретился 
с бойцом с позывным «Хитрый», ко-
торый в фронтовых условиях создал 
роботизированную платформу.

От нашего 
специального 
корреспондента

АЛЕКСЕЙ ЗЕРНАКОВ

20 февраля. Авторы фильма об обители под Угледаром «Остров веры», который откроет 
фестиваль. Военные документалисты Артем Сомов и Ольга Кирий готовятся к премьере 
на площадке Национального центра «Россия». ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ

20 февраля. Москвичка Юлия Власова (слева) с дочкой 
Ульяной, которая получила награду за участие в творческом 
конкурсе. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК 

Среди режиссеров, 
представивших ленты, 
документалисты Сергей 
Дебижев и Максим Фа-
деев. Открытые встречи 
со зрителями проведут 
военкоры Александр 
Сладков, Ольга Кирий, 
Руслан Гусаров и Артем 
Сомов. В программу 
вошли ленты из Италии, 
Сербии и других стран.

В  ТЕМУ

17 февраля. Боец с позывным «Хитрый» показывает свою роботизированную тележку, которая 
умеет доставлять необходимые припасы, помогать в разминировании. ФОТО: АЛЕКСЕЙ ЗЕРНАКОВ
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О коло трех мил-
лионов человек 
посетили Се-
верный и Юж-
ный речные 

вокзалы в прошлом году. Бла-
годаря реконструкции, прове-
денной четыре года назад, Се-
верный речной вокзал вернул 
себе звание одного из важней-
ших транспортных объектов 
города.
— Северный речной вокзал 
открылся после масштабной 
реставрации в 2020 году. Об-
новление речных вокзалов 
позволило полностью изме-
нить подход Москвы к обслу-
живанию пассажиров, и город 
начал принимать и отправ-
лять сотни и уже даже тысячи 
круизных теплоходов, — рас-
сказал пресс-секретарь ГУП 
«Мосгортранс» Герман Ива-
нов. — Теплоходы из Москвы 
отправляются в десятки горо-
дов России — в прошлом году 
это было 50 направлений. Из 
Москвы можно было отпра-
виться в Санкт-Петербург, 
Плес, Углич, Ярославль, Ниж-
ний Новгород и многие дру-
гие города.
Речные вокзалы функциони-
руют круглый год. Зимой, на-
пример, на Северном речном 
вокзале находится часть кру-
изных теплоходов, ожидаю-

щих начала навигации. Со-
трудники вокзала обеспечива-
ют их сохранность, а Мосгор-
транс следит за исправностью 
территории и инфраструкту-
ры: причалов, освещения, си-
стем безопасности и связи. Все 
это необходимо для комфорта 
посетителей и для обеспече-
ния полной готовности вокза-
ла к приему пассажиров и кру-
изных судов с началом сезона. 
Однако большая часть тепло-
ходов зимует на базах отстоя. 
Одна из таких находится 
в Хлебниковском затоне.
— В акватории реки Клязьмы, 
расположенной в затоне 
Хлебниковского машино-
строительного судоремонтно-

го завода, происходит зимняя 
стоянка и обслуживание те-
плоходов. По окончании на-
вигации суда прибывают в за-
тон и швартуются бортами 
друг к другу, — поделился ка-
питан теплохода «Княжна 
Виктория» Константин Гри-
банов. — С наступлением мо-
розов, когда акватория сковы-
вается льдом, теплоходы раз-
водятся на противопожарное 
расстояние и в таком виде зи-
муют. Весной суда вновь сво-
дят вместе, и экипажи присту-
пают к подготовке к новому 
сезону: покраске, ремонту 
и косметическому обновле-
нию внутренних помещений, 
чтобы обеспечить исправное 

и привлекательное состояние 
теплоходов к началу летних 
круизов.
Хлебниковский затон — круп-
нейший центр зимовки и ком-
плексного технического обслу-
живания теплоходов Москов-
ского речного пароходства. 
Из 13 судов компании шесть 
зимуют и проходят ремонт, 
включая покраску, именно 
здесь. Одно судно зимует в го-
роде Волжском, одно — в Юж-
ном речном порту, а осталь-
ные  — в городе Кимры. 
— Экипажи теплоходов, зиму-
ющих в затоне, активно гото-
вятся к новому навигацион-
ному сезону. Специалисты 
машинного отделения прово-

дят консервацию механиз-
мов, сливая воду, проверяя 
оборудование и выполняя ре-
гламентные работы. С начала 
февраля все экипажи присту-
пили к подготовке корпусов 
к покраске, включая очистку 
от льда, мойку и шлифовку, — 
рассказал капитан теплохода 
«Михаил Булгаков» Сергей 
Приписнов.
Покрасочные работы запла-
нированы на всю весну. При 
этом работы по подготовке 
корпусов планируется завер-
шить в ближайшее время, по-
ка сохраняется возможность 
работы со льда.
ЕЛИЗАВЕТА ЧИЖОВА 
e.chizhova@vmdaily.ru

Круизные теплоходы готовят 
к новому сезону навигации
Вчера в Департа-
менте транспорта 
Москвы рассказа-
ли о зимней рабо-
те Северного реч-
ного вокзала 
и подготовке те-
плоходов к лет-
ней навигации. 
Капитаны поде-
лились опытом 
зимовки судов 
и их содержания.

20 февраля. Капитан теплохода «Княжна Виктория» Константин Грибанов на борту речного теплохода, который зимует на базе отстоя в Хлебниковском затоне.  
После завершения ремонтных работ и зимовки в затоне теплоход будет совершать круизные рейсы с Северного речного вокзала. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

Транспорт

Главный принцип 
жизни — созидание
Сегодня свое 89-летие отме-
чает депутат Государствен-
ной думы Федерального со-
брания РФ Владимир Ресин 
(на фото). «ВМ» побеседо-
вала с Владимиром Иосифо-
вичем о важнейшем деле его 
жизни.

Владимир Иосифо-
вич, вы курируете 
в столице програм-
му по возведению 
новых храмов. Мно-
гое уже сделано, 
и строительство 
продолжается. Рас-
скажите, каковы 
планы на юбилейный год про-
граммы?
Строим быстро, но главное — 
качественно. К 15-летию про-
граммы в Москве уже 140 ка-
питальных храмов и 125 вре-
менных храмов и часовен. 
В 2025 году добавим еще 14 но-
вых храмовых комплексов, из 
которых 10 точно введем в экс-
плуатацию. Сейчас работы 
идут на 43 стройплощадках, 
еще 13 приходов готовятся 
к началу строительства, а про-
ектировщики трудятся над 
18 новыми храмами.
Московский опыт востребован 
в новых регионах?
Москва накопила колоссаль-
ный опыт в строительстве хра-
мов и духовно-просветитель-
ских центров, и мы делимся им 
с коллегами. Сегодня Финан-
сово-хозяйственное управле-
ние Московского патриархата 
ведет масштабное восстанов-
ление храмов в ДНР, ЛНР, За-
порожской и Херсонской обла-
стях. Уже полностью восстано-
вили 40 храмов, в ближайшие 
годы планируют привести 
в порядок еще 129. Это непро-
стая работа: где-то нужны ре-
ставрационные работы, где-то 
достраивают разрушенные 
объекты.
В Москве каждый год появля-
ются новые знаковые объекты. 
Какие проекты вы бы выдели-
ли особенно?
Город действительно развива-
ется стремительно. В про-
шлом году в Москве ввели 
в эксплуатацию 115 уникаль-
ных объектов. Это современ-
ные, технологичные здания, 
которые формируют новый 
облик столицы. Среди них 

17 особенно значимых проек-
тов. Масштабные проекты — 
реконструкция «Олимпийско-
го» и обновление Центрально-
го телеграфа. 
Владимир Иосифович, вы про-
должаете работать в активном 
ритме и в 89 лет по-прежнему 

в строю. Что вас мо-
тивирует?
Я 63 года в строи-
тельстве, и для ме-
ня это не просто 
работа — это дело 
жизни. Когда ви-
дишь, как меняет-
ся Москва, как реа-
лизуются сложней-

шие проекты, понимаешь, что 
все это — плоды совместного 
труда тысяч и тысяч специа-
листов. И участвовать в этом 
важном для москвичей и горо-
да созидании  большая честь. 
Реновация, комплексное раз-
витие территорий, наша про-
грамма строительства храмов 
шаговой доступности, другие 
городские программы, — все 
они являются мощным драй-
вером экономики города.

Беседу вела 
ЕЛИЗАВЕТА ЧИЖОВА
e.chizhova@vmdaily.ru

ВМ ПОЗДРАВЛЯЕТ ВЛАДИМИРА 
ИОСИФОВИЧА РЕСИНА С ДНЕМ 
РОЖДЕНИЯ. ЖЕЛАЕМ КРЕПКОГО 
ЗДОРОВЬЯ, ДАЛЬНЕЙШЕЙ 
АКТИВНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 
И УСПЕХОВ ВО ВСЕХ НАЧИНАНИЯХ 

Лучшие инженеры 
получили награды
Вчера в Доме инженеров 
состоялось награждение 
победителей и лауреатов 
XXV Всероссийского конкур-
са «Инженер года — 2024».

Главная цель проекта — най-
ти и поддержать талантливых 
профессионалов, которые 
внесли значительный вклад 
в развитие науки, техники 
и технологий России. Конкурс 
проходил по 52 номинациям 
по двум направлениям: «Про-
фессиональные инженеры» 
и «Инженерное искусство мо-
лодых». В предварительном 
этапе приняли участие свыше 
70 тысяч человек из 60 регио-
нов страны.
— В этом году лауреатами ста-
ли 417 конкурсантов. Среди 
победителей конкурса 65 кан-
дидатов и 10  докторов наук, — 
отмечает первый вице-пре-
зидент Международного сою-
за научных и инженерных 
общественных объединений 
Серге й Друкаренко. — Все 
они — профессионалы своего 
дела, обладающие глубокими 
знаниями и достигшие значи-
тельных  успехов.
Так, например, Мария Копы-
лова, лауреат конкурса в обла-
сти текстильной и легкой про-
мышленности, второй год 
подряд побеждает в направле-
нии «Инженерное искусство 
молодых». Она занимается 
разработкой метода проекти-
рования детских коллекций 
одежды с возможностью ин-
дивидуальной настройки.
— Мы создали платформу для 
общения между потребителя-
ми и производителями, — 
рассказывает Мария. — Роди-
тели могут выбрать эскиз 
одежды для ребенка и там же 
ввести его индивидуальные 
параметры, такие как размер 
и осанка. На основе этих дан-

ных корректируются лекала 
и создается индивидуальная 
модель одежды. 
Еще один лауреат Евгений 
Егоров участвовал в конкурсе 
уже как профессиональный 
инженер. Он занимается раз-
работками в области строи-
тельного материаловедения.
— Мы используем техноген-
ные ресурсы — остатки сырья 
для создания строительных 
материалов. Это позволяет 
одновременно решать две 
важные задачи: экономить 
ресурсы и энергию, а также 
эффективно утилизировать 
отходы, — объясняет он. — 
Я представляю Белгород и хо-
чу отметить, что, несмотря на 
ситуацию в регионе, мы про-
должаем работу. Она особен-
но важна из-за близости 
к Курской магнитной анома-
лии, самому мощному на Зем-
ле железорудному бассейну.
В завершение церемонии ор-
ганизаторы конкурса отмети-
ли, что поддержка талантли-
вых инженеров имеет решаю-
щее значение для развития 
отечественной науки.
МАДИНА ЛЬЯНОВА
m.lyanova@vm.ru

МАКСИМ ЛИКСУТОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ТРАНСПОРТА 
И ПРОМЫШЛЕННОСТИ

Речные поездки становятся 
все популярнее у жителей 
и гостей столицы. 
В 2024 году причалы Север-
ного и Южного речных вокза-
лов более 2,1 тысячи раз 
приняли и отправили круиз-
ные суда. Это почти на 10 про-
центов больше, чем в 2023 го-
ду. Продолжаем активное 
развитие речного транспорта 
в столице по поручению 
мэра Москвы Сергея 
Собянина.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Еще есть места, где природа 
осталась нетронутой человеком

Вчера в здании Новой Тре-
тьяковки открылся 
12-й Общероссийский фе-
стиваль природы «Перво-
зданная Россия». «ВМ» по-
общалась с фотографами, 
участвующими в проекте.

По ходу течения реки Оланги 
в Республике Карелия пенит-
ся водопад Киваккакоски. Он 
не падает с одной отвесной 
скалы, а имеет на протяже-
нии 100 метров целых семь 
порогов. Правда, зимой не 
удается увидеть их все, поэто-
му фотограф Елена Щипкова 
смогла запечатлеть на сним-
ке только первые два из них. 
Именно в этой части Нацио-
нального парка «Паанаярви» 
осталась нетронутая челове-
ком природа.
— От наших домиков мы до-
бирались около часа — снача-
ла на снегоходе, а потом не-

много прошли пешком. Но 
когда добрались до назначен-
ной точки, то ни разу не пожа-
лели, — рассказывает Елена. 
Другой фотограф Владимир 
Иванов заснял «Холодную 
красоту Хибин». Это горная 
цепь на Кольском полуостро-
ве в Мурманской области. На 
его снимке видна долина Ку-
эльпорр у каскада из несколь-
ких озер. Автора поразило 
увиденное сочетание цветов, 
а именно теплых и холодных 
оттенков.
Кроме того, и в Карелии, 
и в Заполярье в период Вели-
кой Отечественной проходи-
ли бои. Например, горная тун-
дра с большим количеством 
озер, болот, лесов, а также 
пространств загроможден-
ных валунами, безусловно, 
была труднопроходимой 
местностью для тяжелой во-
енной техники, особенно зи-

мой. В то же время естествен-
ные географические барьеры 
помогали контролировать 
территорию полуострова, тем 
самым предотвращая попыт-
ки немецкого флота выйти 
в Баренцево море. 
Были и снимки, посвященные 
столичной природе. Фото-
граф Мария Белялова запечат-
лела на пленке свиристелей 
в парке «Зарядье». Они сидят 
на замерзших ветках, а на за-
днем плане видна Спасская 
башня. В этом кадре есть одна 
еле заметная деталь — среди 
свиристелей затаился один 
дрозд-рябинник. Работа назы-
вается «Гости столицы сверя-
ют часы». По ее словам, не-
смотря на то, что это мегапо-
лис, мы можем наблюдать 
здесь довольно редкие виды 
птиц, в том числе сов.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.slonskaya@vm.ru

20 февраля. Фотограф Мария Белялова рассказывает про свою работу «Гости столицы сверяют 
часы». ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

Досье
Владимир Иосифович 
Ресин родился 21 февра-
ля 1936 года в Минске. 
Депутат Государствен-
ной думы VI, VII и VIII со-
зывов. Внес огромный 
вклад в развитие строи-
тельной отрасли Москвы, 
руководил реализацией 
множества крупных гра-
достроительных проек-
тов. Советник патриарха 
Кирилла по строитель-
ству. Герой Социалисти-
ческого Труда, имеет 
множество государ-
ственных, общественных 
и конфессиональных 
наград.

Впервые в масштабах 
России конкурс «Инженер 
года» состоялся в 2001-м. 
Версия «Инженерное ис-
кусство молодых» прово-
дится для специалистов 
до 30 лет включительно. 
В то время как в направ-
лении «Профессиональ-
ные инженеры» соревну-
ются участники, имеющие 
общий стаж работы не ме-
нее пяти лет.

КСТАТИ

Пожар в здании института
обошелся без жертв
В ночь на четверг в столице 
произошел крупный пожар 
в доме № 125, корпус 3, 
по Варшавскому шоссе — 
в здании Института точной 
механики и вычислительной 
техники имени С. А. Лебеде-
ва на юге Москвы.

Сообщение о возгорании 
в МЧС поступило в 22:30. Оче-
видцы рассказывали, что слы-
шали звуки взрывов с террито-
рии. Помещение покинули са-
мостоятельно 30 человек, ни-
кто не пострадал. К 23:00 
площадь пожара составляла 
1,5 тысячи квадратных ме-
тров. Позже в здании частично 
обрушились крыша и стены.
— В работах были задейство-
ваны 137 человек, 40 единиц 
техники, в том числе авиация 
ГКУ «Московский авиацион-
ный центр» — вертолеты  Ка-32 

и Ми-26, — сообщили в Центре 
управления кризисными ситу-
ациями Главного управления 
МЧС по Москве.

На горевшее здание с воздуха 
было сброшено 400 тонн воды 
за 65 раз, добавили в МЧС. По 
данному факту теперь прово-
дится проверка. 
— Обязательно будет прово-
диться пожарно-техническая 
экспертиза, — рассказал вете-
ран МЧС, подполковник вну-
тренней службы в отставке 
Владимир Зацепин. — После 
тушения на месте всегда рабо-
тает дознаватель, ищет место, 
где был очаг, собирает веще-
ственные доказательства. Экс-
пертиза покажет, из-за чего 
произошло возгорание. При-
чиной могли стать пожаро-
опасные материалы, ведь 
огонь распространялся очень 
быстро. Возможно, в здании не 
соблюдались требования по-
жарной безопасности.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

20 февраля. Сотрудники столичного ГУ МЧС тушат пожар в административном здании 
на Варшавском шоссе в Москве. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

В ЦУКС ГУ МЧС по горо-
ду Москве сообщают, 
что горожанам нужно 
быть бдительными 
и при обнаружении воз-
горания звонить по те-
лефонам 101, 112 
или по единому телефо-
ну доверия ГУ МЧС 
России по г. Москве 
(495) 637-31-01.
В квартирах обязатель-
но надо иметь огнету-
шители и поставить по-
жарные извещатели.

ВАЖНО
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долины как ниоткуда возник густой туман. Они 
туда провалились, увидели волосатых людей, 
которые им указали, как выйти. Им казалось, 
что по дымке они блуждали несколько минут, 
но, вернувшись, увидели своих детей взрослы-
ми. Якобы полиция провела эксперимент, в хо-
де которого один из крестьян исчез в тумане 
и не вернулся, а случай этот описали в газете 
«Московские ведомости» от 9 июля 1832 года. 
Есть такое же предание на столетие раньше — 
в XVII веке у стен Коломенского появился це-
лый отряд татарских всадников. После того как 
их взяли в плен, они рассказали, что отряд при-
надлежал хану Девлету-Гирею, которого разби-
ли под Москвой за 50 лет до этого. И то же са-
мое — блуждали по туману несколько минут, 
а тут прошло полвека. Современных данных 
о таинственных исчезновениях нет, но поверья 
о силе места остались — до сих пор вешают лен-
точки и загадывают желания. Главное, чтоб 
они исполнялись!

Страшный колдун Сухаревой башни

Ольга, а среди легенд какая ваша любимая?
Одна из них — про Якова Брюса, сподвижника 
Петра Первого. На пересечении Сретенки 
и Садового кольца до начала ХХ века еще со-
хранялась древняя высокая Сухарева башня. 
В 1701 году император открыл там Навигац-
кую школу. Яков Брюс — изобретатель и есте-
ствоиспытатель — имел в башне свой кабинет 
и доступ в подземелья. Там он проводил экспе-
рименты — разрабатывал летательные аппа-
раты и другие механизмы, опережающие вре-
мя. Отчасти поэтому в просвещенных кругах 
его называли русским Леонардо да Винчи. 
Так вот, народ о его опытах слагал легенды, 
и одна была красочнее другой. Говорили, что 
летом, заморозив усадебный пруд, Брюс катал-
ся по нему на коньках и что он летал над Мо-
сквой на железном драконе. И еще якобы по 
усадьбе ходила механическая кукла, которая 
умела говорить, но не имела души.
На самом верхнем этаже Брюс устроил обсерва-
торию и часто работал там по вечерам. Там го-
рел свет, и местные боялись ученого, называли 
его чернокнижником и колдуном. После смер-
ти Брюса в народе пошла молва, что его при-
зрак охраняет свою магическую книгу и следит, 
чтобы никто ее не нашел. 
Вот так стремление к исследованиям и науч-
ным открытиям породило легенды о страш-
ном черном волшебнике Брюсе. Но сейчас за-
нимательная история помогает нам расска-
зать об одном из образованнейших людей 
своего времени, который, между прочим, 
учился самостоятельно, владел шестью языка-
ми, прекрасно разбирался в геологии, геогра-
фии, математике, астрономии, артиллерии, 
оптике и механике.
А в наследство нам сохранился созданный им 
совместно с Василием Киприановым так назы-
ваемый Брюсов календарь. Он состоял из двух 
частей. С одной стороны страницы был отпеча-
тан справочник для земледельцев, а с другой — 
предсказания. Только вот пользоваться кален-
дарем можно было всего 100 лет — дальше рас-
четов не сделали. 
В наше время городские легенды еще рождают-
ся или все это — наследие прошлого? 
Раньше не было такой лавины информации. 
Истории рассказывали друг другу на ушко, 
и передавались они сарафанным радио. Так за-
рождался городской фольклор. 
Сейчас это невозможно, поскольку информа-
ция идет отовсюду: соцсети, реклама и так да-
лее. Идет настоящая борьба за зрителя и слуша-

теля. Именно поэтому легенды тоже стали ком-
мерческими — их сейчас сочиняют те, кто хо-
чет на этом заработать. Если ты проводишь 
экскурсию, в которой обещаешь раскрыть сен-
сационный факт, то на нее придет больше лю-
дей. А с другой стороны, сам зритель тоже ста-
новится искушенным, ему хочется услышать 
все более необычные истории. Увы, современ-
ные легенды скорее не народное творчество, 
а сознательный вброс.
Спрос на такие экскурсии в последнее время 
и правда в разы больше?
Сейчас это невероятно популярно! Но если мы 
взглянем на всю историю человечества, то рост 
мистических настроений происходит тогда, 
когда общество находится в сложных условиях 
существования. Мы же помним, как в 1990-е 
люди заряжали воду. Вот тогда начали выпу-
скать много эзотерической литературы и поя-
вились первые справочники и сборники мо-
сковских легенд. 
Спрос на мистические экскурсии вырос в пан-
демию и продолжает нарастать эти несколько 
лет. Тут много факторов. Поиск мистики часто 
продиктован плохим знанием истории и неже-
ланием ее изучить. Психика человека же стре-
мится все упрощать. И хотя попытка заменить 
подлинные факты леденящими душу история-
ми опасна, этот тренд активно используют ту-
ристические компании и гиды. Тоже ведь удоб-
но самим глубоко не изучать материал, а за-
влечь экскурсантов разными занимательными 
россказнями. 
Тут стоит быть внимательными и включать 
критическое мышление. Если на экскурсии 
вам рассказали только легенды и мифы, то 
с вас взяли деньги за воздух, не дав взамен ни-
каких знаний. А у нашей красавицы Москвы, 
как и у любого города, реальная история на-
столько интересна, что можно рассказывать 
о ней бесконечно, и не стоит пытаться ее при-
украсить, заменяя сказками.

К
то из москвичей не слы-
шал городские поверья, 
что в Доме на набереж-
ной обитают призраки,
а Голосов овраг в Коло-
менском — древнее ме-
сто силы? Многие мифы 
сложились уже настоль-
ко давно, что никто не 

помнит, какая реальная история лежит в осно-
ве той или иной легенды. Столичные экскурсо-
воды — настоящие хранители секретов про-
шлого и могут указать нам точку встречи реаль-
ности и фантазии. 
Победительница конкурса «Московские масте-
ра» Ольга Рыбакова знает таинственные леген-
ды столицы, однако предпочитает всегда иссле-
довать прошлое серьезно, отделяя правду от 
домыслов. Именно поэтому мы попросили ее 
стать для нас проводником и рассказать о тех 
местах, которые имеют мистический флер. Ко-
нечно, наш маршрут начался со знаменитых 
сталинских высоток...

Символ Солнечной системы 
и подъезд спецагентов
Ольга, правда ли, что восемь сталинских высоток 
должны были создавать над столицей энергети-
ческий купол? 
К сожалению, легенды об этих зданиях попу-
лярнее, чем история их строительства. Некото-
рые считают, что зданий восемь, потому что 
они символизируют планеты Солнечной систе-
мы. Но все не так.
Представьте себе: 1947 год. После Победы про-
шло всего два года. Москва, как и 2,5 тысячи со-
ветских городов, разрушена, ее много бомбили. 
Раны еще не успели зажить, а столице исполня-
ется 800 лет — событие, которое случается один 
раз! Правительство СССР думало, как украсить 
к юбилею многострадальный выстоявший го-
род, и решило подарить Москве прекрасные 
здания, похожие на дворцы. Каждая высотка 
символизирует одно столетие — вот и получа-
ется, что их должно было быть восемь. С моей 
точки зрения, реальная история красочнее, ин-
тереснее и меняет отношение к нашему городу. 
Говорят, что форму пирамид выбрали тоже 
по эзотерическим причинам...
Совсем нет. Вы никогда не задумывались, по-
чему в Нью-Йорке небоскребы имели форму 
свечек? Потому что мегаполис находится на 
скале, там твердая почва, высотки можно ста-
вить хоть на каждом шагу, и здания не прова-
лятся под собственным весом. Наша Москва 
же — дно огромного моря, которое здесь было 
миллионы лет назад. Почва у нас другая — ил, 
песок, глина, много воды... А теперь вспомним 
уроки физкультуры. Чтобы не проваливаться 
в снег, мы вставали на лыжи и увеличивали 
площадь давления. Так и тут — спроектировав 
пирамидальное здание, ты делаешь его более 
устойчивым. А при этом можно еще сделать го-
раздо больше светлых квартир, ведь чем боль-
ше выступов у здания, тем больше лучей попа-
дает внутрь. И это правда грандиозный проект! 
После войны у нас на всю страну было около 
40 экскаваторов и считаные единицы подъем-
ной техники. Для строительства восьми зданий 
создают научно-исследовательские институты, 
разрабатывают технологии. Например, рубча-
тые фундаменты и подвалы, которые тоже ста-
ли поводом для легенд. Но развитие технологий 
стало символом возрождения страны.
Еще одним масштабным проектом стал знамени-
тый Дом правительства, или Дом на набережной. 
Что народ сочинил про него? 

Вы правы, вокруг него и правда много толков 
и легенд, которые появились прямо в момент 
завершения строительства. После революции 
столица переезжает из Петрограда в Москву, 
и госслужащие высшего эшелона теперь долж-
ны быть здесь. А Москву не зря тогда называли 
большой деревней — город был крупный, но 
малоэтажный, и помещений не хватало. 
В 1920-е больше тысячи человек проживало на 
территории Кремля, были заняты все гостини-
цы. А молодая страна ждет туристов — по рас-
четам, должны были приехать около 10 тысяч 
иностранцев. И где их размещать? Тогда реша-
ют построить огромный дом, который до 
1952 года будет самым высоким зданием наше-
го города. 
Дом на набережной можно сравнить с небо-
скребами Москвы-Сити — это город в городе. 

В нем были детский сад, кинотеатр, столовые, 
парикмахерские... В Доме правительства более 
500 квартир и 25 подъездов. Единственная за-
дача людей, проживавших в нем, — приносить 
пользу государству, которое о них тоже заботи-
лось. Им даже готовить не нужно было, поэто-
му, несмотря на большую площадь квартир, 
там очень маленькие кухни. 
В таком доме жили лучшие из лучших, и, гово-
рят, каждого жильца утверждал лично Сталин. 
Но всем хотелось там оказаться. Обыкновенная 
зависть и стала основой для фантазии. 
Одна из распространенных легенд гласит, что 
из 25 подъездов функционировали 24. Подъезд 
№ 11— секретное помещение, где находились 
сотрудники НКВД. Там размещались центры 
прослушивания, и ни один разговор в кварти-
рах невозможно было скрыть. Официальная 
версия подтверждает, что фальшивый подъезд 
существовал, но он технический и нужен был 
работникам, обслуживающим здание.
То есть конспирологические теории есть, но ми-
стика тут ни при чем?
Ну почему же. Говорят, один мальчик, Лева Фе-
дотов, начал вести дневники в 1940 году, 
и в них он якобы предсказал ход Великой Оте-
чественной войны, первый полет в космос 
и другие события. Сам он погиб во время вой-
ны. Дневники сейчас даже опубликованы, 
только вот оригиналов нет. Поэтому неизвест-
но, когда и кем были созданы записи. Есть даже 
предположение, что их автор — писатель 
Юрий Трифонов, чей роман «Дом на набереж-
ной» вышел в 1976 году. Благодаря произведе-
нию мы знаем этот дом не под первоначаль-
ным названием — Дом правительства. Так вот, 
некоторые говорят, что так он подогрел инте-
рес к книге и все это пиар. 

Мы продолжаем рубрику «Простые вопросы», где рассказываем о профессиональных тонкостях, скрытых от глаз обывателей. На этот раз пообщались 
с экскурсоводом — 21 февраля знатоки города отмечают профессиональный праздник. Победительница конкурса правительства Москвы «Московские мастера» 

Ольга Рыбакова провела нас по самым загадочным местам столицы и познакомила с главными легендами, доказав, что реальность куда интереснее.

Экскурсовод Ольга Рыбакова: Реальная история увлекательнее мифов

Какие тайны скрывает столица 

АЛЕКСАНДРА 
ЕРОШЕНКО 
Обозреватель 

Современные 
легенды часто 
создаются 
с коммерческой 
целью, потому что есть 
спрос на мистику

6 ноября 2024 года. Экскурсовод Ольга Рыбакова показывает сталинскую высотку на Котельнической набережной — один из символов столицы. Сейчас на нее открывается прекрасный вид с парящего моста в парке «Зарядье»

Конкурс «Московские мастера» проводится ежегодно 
для тех, кто делает наш город лучше каждый день. Спа-
сатели и инженеры, водители и библиотекари, повара 
и слесари — представители 40 востребованных специ-
альностей соревнуются за звание лучших в профессии. 
Соревнуются не только состоявшиеся «профи», но и уча-
щиеся колледжей, для которых свои, особые критерии 
выявления лучших. Учащаяся молодежь нередко дока-
зывает, что способна на равных бороться в профессии 
с признанными мастерами в номинациях «Промышлен-
ность», «Строительство и ЖКХ», «Социально-культурная 
сфера», «Транспорт», «Сфера услуг», «Здоровье и безо-
пасность». С 2006 года в программу конкурса введена 
специальная номинация — приз и диплом Оргкомитета 
«Московских мастеров» вручают самому молодому 
участнику финальных этапов.

СПРАВКА

Существует народная легенда о появле-
нии Сретенского монастыря. В 1395 году 
на Москву двинулся татарский полково-
дец Тамерлан. Старший сын Дмитрия 
Донского Василий I с дружиной выступил 
на защиту, а митрополит Киприан отпра-
вился во Владимир привезти икону Вла-
димирской Божией Матери. Из Москвы 
ему навстречу шел крестный ход, и встре-
тились они на месте возникновения мона-
стыря. По поверью, Богородица заступи-
лась за город — Тамерлан увидел ее 
во сне и, узнав образ на иконе, понял, 
что столица под ее покровительством. 
Он, не вступая в битву, развернул войско 
и ушел. Ученые до сих пор спорят, выяс-
няя, что же заставило непобедимого вои-
на уйти без боя. Но москвичи не сомнева-
лись — им помогла Богородица, и там, где 
жители столицы встретили святой образ, 
теперь красуется знаменитый монастырь. 

В ТЕМУ
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Необъяснимые исчезновения 
у Чертова городища

Поклонники мифов очень любят Коломенское — 
там находится Голосов овраг, место силы. Какие 
с ним связаны поверья? 
Место действительно очень древнее. Первона-
чально оно привлекло внимание историков 
и археологов, и, конечно, где существует яркое 
насыщенное событиями прошлое, там и рожда-
ются легенды. Овраг находится в Дьяковом го-
родище — это самое древнее поселение на тер-
ритории Москвы, появившееся до нашей эры. 
В середине первого тысячелетия оно пришло 
в упадок, а через 200 лет на этом месте посели-
лись славяне. Ученые до сих пор не разгадали, 
что могло заставить людей уйти с насиженного 
места — войн и катаклизмов точно не было. 
В более позднее время славянские жители ста-
ли воспринимать городище предыдущей куль-
туры как обиталище языческих духов. Оттуда 
появилось название «Чертово городище». От-
носительно недавно, в XVIII веке, в овраге на-
ходили некие чертовы пальцы. На самом деле 
это ископаемые остатки моллюсков.
Покоя не дают и крупные камни. Для нашей 
местности они нехарактерны — вспомним, что 
мы же с вами на дне морском. По официальной 
версии, гигантские валуны принес к нам из 
Скандинавии ледник. Но наши предки слагали 
легенды. 
Гусь-камень по форме напоминает голову лоша-
ди. С этим связан миф, что Святой Георгий одер-
жал победу над Змеем, потеряв в битве коня. 
Голова животного скатилась по склону и пре-
вратилась в Гусь-камень. По дну оврага течет 
родниковый ручей. Температура этих ключей 
выше ноля, поэтому они не замерзают. Но пре-
дание гласит, что родники бьют в тех местах, где 
ударялось копыто коня Георгия Победоносца. 
Девичий камень по форме напоминает черепа-
ху и весит более четырех тонн. Люди считали, 
что камень помогает вылечиться от бесплодия. 
Позже появилось еще больше легенд. Считает-
ся, что там можно встретить волосатое суще-
ство — то ли лешего, то ли нашего снежного 
человека. Говорят, что в документах поли-
цейского управления Московской губернии 
в XIX веке были отмечены случаи загадочного 
исчезновения жителей. В частности, два кре-
стьянина пропали в 1810 году, но 20 лет спустя 
появились на том же месте. Они рассказали, 
что, возвращаясь ночью из соседней деревни, 
решили пройти коротким путем через Голосов 
овраг, хотя и знали, что место нечистое. На дне 
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К бабке не ходи — 
на этот проект 
накинутся. Уве-
рена. Достанется 
всем — от созда-

телей до актеров. Выпишут по 
первое число режиссеру, про-
дюсерам, сценаристам, лично 
Эрнсту («А что, право име-
ем!»). И я даже знаю, почему 
будет так, а не иначе. Потому 
что Пушкин у каждого из 
нас — свой. Потому что Ната-
ли в общественном созна-
нии — красотка невеликого 
ума да еще и с подмоченной 
репутацией («Ну что-то же 
там было такое-этакое с госу-
дарем, разве нет?»).
Но я скажу так: да, Пушкин 
у каждого свой. (По мне вари-
ант, представленный Алек-
сандром Зарядиным, не то что 
не хуже многих прочих, а да-
же лучше.) И, конечно, имен-
но потому, что Пушкин — на-
циональное достояние, каж-
дый имеет право проект кри-
тиковать. Что вообще, кстати, 
проще простого. Но по 
мне этот сериал очень даже 
хорош. По массе причин. 
Заметьте, кстати, важную де-
таль: сериал называется «На-
тали и Александр», а не наобо-
рот, что казалось бы правиль-
ным. Но почему? Потому что 
это первый кинопродукт, в ко-

тором Наталье Гончаровой 
отведено достойное место. 
Условно говоря, прежде она 
всегда была где-то за печкой, 
на втором плане. Но, нравится 
это или нет, она была женщи-
ной, на которой поэт номер 
один женился. Не просто уха-
живал, не тискал ее где-то, что 
за ним, по слухам, водилось, 
не предлагал вступать в «от-
ношения», а именно женился, 

расставив тем самым все точ-
ки над «i» и для потомков то-
же. «Я женат и счастлив», — 
писал он. Нравится это или 
нет, но именно Гончарова ста-
ла в жизни поэта самой чи-
стой, светлой, вожделенной, 
но и роковой женщиной. 
Момент второй: никто из нас 
лично с Пушкиным и Натали 
знаком не был. Устойчивые 
слухи о ее глупости сериал 

разбивает вдребезги: она на-
читанна, умна, остра на язык. 
В ней есть смелость и даже 
дерзость: она много раз будет 
отстаивать честное имя мужа, 
демонстративно игнорируя 
мнение света. В таком ключе 
образ Натали показан впер-
вые, что ценно: мифы нужно 
разрушать. 
Момент третий: никто из соз-
дателей не претендовал, на-

сколько я понимаю, на «исти-
ну в первой инстанции». 
В проекте много допущений, 
но много и почти докумен-
тальных деталей. Воссоздан-
ная по музейному образцу ру-
башка Пушкина так же важна, 
как и условная маскарадность 
светских вечеринок. И можно 
до посинения спорить, такое 
или не такое платье было 
у графини Марии Нессельро-

Шанс увидеть музу поэта номер 
один Натали другими глазами 
На Первом кана-
ле состоялась 
шумная премье-
ра. «Натали 
и Александр» — 
многосерийный 
рассказ о любви 
первого поэта 
и первой краса-
вицы. В главных 
ролях актеры 
Александр Заря-
дин и Ксения 
Трейстер. 

Кадр со съемок сериала «Натали и Александр» режиссера Владимира Щеголькова: Александр Зарядин в роли Александра 
Сергеевича Пушкина и Ксения Трейстер в роли Натальи Николаевны Гончаровой 

Событие
ВЛАДИМИР ЩЕГОЛЬКОВ 
РЕЖИССЕР

Образ Натальи Гончаровой 
мы строили на внутренней чи-
стоте, сохраняющейся, не-
смотря на серьезнейшие ис-
пытания. Она не холодная 
светская львица, она ближе
к воздушной девочке, но при 
этом умной, стойкой и забот-
ливой. Для меня в этой Гонча-
ровой было очень много 
от Татьяны Лариной из «Евге-
ния Онегина». Она — девуш-
ка, которая вдруг вошла 
в свет, и оказалось, что за нее 
бьются первые люди страны, 
включая императора.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Трех почек будет 
достаточно

С 1 марта на KION выходит новый се-
зон «Почки» с Любовью Аксеновой. 
Не знаю, как к сериалу относитесь вы, 
но, на мой взгляд, героиня Аксено-
вой — это один из самых тонких 
и точно вылепленных образов совре-
менных антигероинь. Парадокс 
в том, что отвратительная Наташа 
Кустова обладает при этом и фанта-
стической притягательностью. 

На мой взгляд, именно на этом сериале произошел некий 
перелом в отношении к ним у многих зрителей. «Почка» 
так легко заставила задуматься о массе сложнейших про-
блем, что оставалось лишь диву даваться. Например, точ-
но знаю, что люди в массе своей никогда не задумываются 
о теме трансплантации органов — она существует в со-
знании большинства как-то метафизически и в основном 
почему-то ассоциируется с криминалом, что подогрева-
ется разговорами о «черной» торговле органами. После 
«Почки» же многие начали понимать, как жизненно зна-
чима и остра эта тема для тяжело больных людей. Таким 
образом, неожиданный во мно-
гих смыслах сериал взял на себя 
еще и социальную функцию. 
К тому же впечатляет и шикар-
ная игра всех артистов, в первую 
очередь — самой Аксеновой. 
Она дивно хороша и такая лад-
ная стерва, что слов нет! 
Вот и новый сезон на пороге. 
Обещают, что Наташа Кустова 
вновь окажется в столь непро-
стых обстоятельствах, что ей 
придется измениться. А вот как 
именно — не спойлерят. И по 
всему это не обязательно якобы 
предсказуемое превращение 
крысы в ангела. Экранная Кусто-
ва так лихо существует между 
светом и тьмой, что будет любо-
пытно наблюдать, перейдет ли 
она окончательно на светлую 
сторону или погрузится в пол-
ный мрак. Кстати, вы наверняка 
подметили еще один симпатичный парадокс этого обра-
за. Замыслив пакость, Кустова начинает претворять ее 
в жизнь, но под влиянием тех или иных обстоятельств до 
конца ее доводит не всегда, а иногда гадкая поначалу идея 
вообще трансформируется в нечто позитивное. 
Обещают также, что в новом сезоне на экране станет 
больше Павла Чинарева, мелькавшего в эпизодах, а также 
вернется Антон Филипенко, игравший мужа Кустовой 
в первом сезоне. Как вы помните, во втором сезоне о нем 
и не вспоминали, и вот — неожиданное возвращение. 
Ну, а еще... А еще — третьего сезона, уверена, будет до-
статочно. Как же я боюсь, что у создателей «Почки», став-
шей в сегменте сериалов настоящим явлением, не хватит 
сил на то, чтобы остановиться... Даже если они и гениаль-
ны, эти творцы, практика показывает, что долго эксплуа-
тируемая тема начинает задыхаться и сдувается до нуля. 
Замах у «Почки» — и сюжетом, и артистами — был изна-
чально впечатляющим. Не хотелось бы это потерять... 
Ведь рейтинг второго сезона уже несколько снизился по 
сравнению с первым сезоном, а знаки нужно уметь счи-
тывать. Так что умоляю, тормозите, друзья. Да, почек не 
хватает, но трех — абсолютно точно будет достаточно. 
И так, кажется, уже избыток... 

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ 

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Похоже, тема преступления и наказания занимает режиссеров сериалов больше прочих, она ведь явственно прослеживается во всех последних рейтинговых 
проектах. И вот — событие. На платформе ОККО начался показ драмы Душана Глигорова «Аутсорс» с Иваном Янковским, Эльдаром Калимулиным и Данилом 
Стекловым. Этот сериал называют одним из самых ожидаемых проектов года. Смотрим — и обсуждаем! А пока расскажем о других сериальных новостях. 

Максимально близкий к жизни 
проект превратился в комедию 
Со смешными проектами 
у нас на ТВ ситуация начина-
ет потихоньку исправляться. 
Дело идет неровно, но за по-
следнее время появилось не-
сколько проектов, которые 
реально могут «улыбнуть», 
вызвав смех не утробный 
и не вурдалачий, а вполне 
человеческий и адекватный. 
Это радует. 

Один из примеров — проект 
ТНТ «Афродеревня». Не спе-
шите махать руками и гово-
рить «ужас, ужас». Этот коме-
дийный сериал расскажет 
о том, как обычное село Руз-
ское становится приютом для 
гостей из Африки, которые 
переворачивают с ног на го-
лову привычную жизнь его 
обитателей. 
Теперь — еще интереснее. 
Можете не поверить, но за 
проектом «Афродеревня» сто-
ит вполне реальная новость 
о запуске в России програм-
мы, которая позволит пересе-
ленцам из Африки занимать-
ся сельскохозяйственной дея-
тельностью в российской глу-
бинке. И началась история 
этого сериала с того, что из-
вестный режиссер и продюсер 
Сарик Андреасян наткнулся 
в Telegram на совершенно ре-
альное сообщение о том, что 
в Тверской области появится 
афродеревня. Другой человек, 
возможно, отнесся бы к этому 
сообщению спокойно, но у Са-
рика фантастическая «чуйка» 
на темы для кино. Сработала 
она и тут.
— Концепция показалась мне 
настолько интересной, что 
я сразу отправил ее Тине Кан-
делаки, и телеканал ТНТ под-
держал разработку проек-
та, — вспоминал Сарик Ан-
дреасян стремительное раз-
витие событий. 
Для него сразу стало очевид-
ным и комедийное наполне-

ние ситуации. Но по мере раз-
вития проекта пришло пони-
мание, что смех и юмор — это 
только часть, внешняя обо-
лочка затеи. А под ней скрыва-
ется значительно более глубо-
кая тема. 
— Получилась история о при-
нятии, о том, что, несмотря на 
разницу культур, все мы люди, 
которые могут жить рядом, 
дружить и быть счастливы-
ми, — поясняет Сарик. — 
В конечном счете это рассказ 
о большой русской душе, спо-
собной понять, принять и по-
мочь другому.
Итак, о чем же пойдет речь? 
В жизни сорокапятилетнего 
Анатолия Столбова все чет-
ко. Вот уже несколько лет 
он является главой деревни 
Рузское, успешно осваивает 
бюджет, периодически устра-
ивая обильные застолья и по-
казательные выступления 
для комиссии из центра. В об-
щем, внешне — «жизнь уда-

лась». Но одно обстоятель-
ство страшно угнетает Анато-
лия. Дочь Татьяна, его люби-
мица и надежда, год назад 
уехала в Африку преподавать 
русский язык. Скучает он по 
дочери страшно. Но тут — за-
брезжило счастье! Праздник 
пришел в дом и душу Столбо-
ва, поскольку дочка решила 
вернуться. Да только верну-
лась она не одна, а... вместе 
с группой африканцев, кото-
рым негде жить из-за стихий-
ного бедствия. 
Анатолий Столбов дочку лю-
бит, но не хочет принимать 
никаких гостей. Однако тут 
к нему в очередной раз наве-
дывается комиссия из центра. 
Таня представляет ей афри-
канцев и заявляет, что по ини-
циативе Анатолия их деревня 
участвует в международной 
программе взаимопомощи 
и расселения. Комиссия хва-
лит Столбова и обещает выде-
лить деньги на развитие про-
граммы. Поэтому Столбов 
и прочие селяне вынуждены 
терпеть экзотических гостей. 
Но когда Анатолий узнает, что 
его дочка собирается за афри-
канца замуж, его терпению 
приходит конец...
Владимир Сычев — артист, 
в последние два-три года во-
шедший в число сериальных 
звезд. Очень разный, неверо-
ятно харизматичный и яркий, 
он изумителен в образе глав-
ного героя и точно не даст вам 
скучать. 
— Мой герой Столбов — яр-
кий, авантюрный. Порой та-
кой проходимец, что хочется 
его побить, а порой настолько 
трогательный, что ему невоз-
можно не сочувствовать. А са-
ма история очень веселая. 
«Афродеревня» — это вообще 
особенный проект, сценарий 
не похож ни на один другой. 
Авторы взяли актуальную те-
му и написали сценарий! 

Майор, выбор за тобой! Начались съемки 
детектива с философской подоплекой 
В столице стартовали съемки 
остросюжетной драмы теле-
канала НТВ «Вне закона»
с Александром Ратниковым
в главной роли. Запланиро-
вано 12 серий, год производ-
ства — текущий. 

Исполнитель главной роли хо-
рошо знаком зрителям по ро-
лям в таких картинах, как 
«Служба доверия», «Отцы 
и дети», «Последний кордон», 
«Лжесвидетельница». Одной 
из лучших работ Ратникова 
считают драму «Околофутбо-
ла», где он играл главного пер-
сонажа — преподавателя Его-
ра, по совместительству — ли-
дера «фирмы» спартаковских 
фанатов по кличке Тичер.
В сериале «Вне закона» майор 
Александр Абакулов рассле-
дует убийство дочери. Ничего 
не подозревая, он едет на вы-
зов по страшному сигналу — 
в мусорном баке обнаружено 
тело девушки со следами по-
боев. Но несчастная еще жи-
ва, и он узнает ее... Майор со-
провождает девушку в боль-
ницу, но она умирает у него на 
руках. 
Отстраненный от службы, 
безутешный майор принима-
ется за тайное расследование 
запутанного дела, хотя это 
строго запрещено ему началь-
ством. В результате расследо-
вания выясняется, что насиль-
ник и убийца дочери — это 
один из самых влиятельных 
людей в городе. Абакулов пе-
редает следствию все добы-
тые им доказательства пре-
ступления. Но в суде выясня-
ется, что все улики волшеб-
ным образом испарились из 
дела. Так виновному удается 
избежать наказания и выйти 
сухим из воды. Можно ли пе-
редать горе потерявшего ре-
бенка отца, к тому же не име-
ющего возможности ото-
мстить преступнику? 

Опытный и честный следова-
тель Абакулов просто раздав-
лен своим горем. К этому при-
бавляются и моральные мета-
ния другого плана: что, полу-
чается, закон бессилен против 
сильных мира сего? Неужто 
он так избирателен? 
...Визит незнакомки на мгно-
вение возвращает Абакулова 
к жизни. Странная женщина, 
появившаяся у него дома 
весьма неожиданно, произно-
сит слова утешения и интере-
суется: а какого наказания за-
служивает убийца девушки? 
Для Абакулова все очевидно: 
только смерти! И вскоре он уз-
нает, что насильник его доче-
ри обнаружен мертвым. При-
ходившая к нему женщина — 
член организации, которая 
занимается сведением счетов 
с теми преступниками, кото-
рые относятся к когорте «не-
прикасаемых»...

Абакулов уже подбирался 
к ней — раньше, до своей 
страшной потери. И теперь 
начальство дает ему добро на 
внедрение в ряды «карателей 
преступников». 
...С одной стороны — вас ждет 
классический детектив с до-
бропорядочным героем, с дру-
гой — лента-размышление 
о преступлении и наказании. 
Майору, главному герою, то-
же предстоит сделать выбор: 
он — представитель закона, 
но когда у него случилась бе-
да, этот самый закон, которо-
му он свято верил и служил 
столько лет, отворачивается 
от него. Итог: ждем крими-
нальную драму с оттенком 
философичности, динамич-
ным сюжетом и ярко пропи-
санными характерами героев. 

Кадр со съемок сериала «Вне закона» режиссера Дмитрия Матова. Актер Михаил Хмуров сыграл 
в сериале одного из полицейских чинов
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Продюсерами проекта 
стали Сарик и Гевонд Ан-
дреасяны. Режиссер «Аф-
родеревни» — Ашот Ке-
щян («Кабинет путеше-
ственника», «Старая гвар-
дия. Огненный след»). 
В сериале снимались Вла-
димир Сычев («Патриот»), 
Анастасия Крылова 
(«Вдохновение»), звезда 
шоу «Утро. ТНТ» Давид 
Ниамеди, Олег Вереща-
гин («Омар в большом го-
роде»), Кирилл Мелехов 
(«Конец света») и другие 
актеры. Также в сериале 
снялись Эндрю Нджогу, 
Туликункико Кайянге 
Франсин и Исмаил Коне, 
скоро вы познакомитесь!

КСТАТИ
ДМИТРИЙ МАТОВ
РЕЖИССЕРПОСТАНОВЩИК 

В основу сюжета заложен во-
прос: а всегда ли необходимо 
соблюдать закон, если обна-
руживается, что виновный че-
ловек каким-то образом сумел 
избежать наказания, или 
можно обойти правосудие
и самостоятельно ликвидиро-
вать преступника, восстановив 
тем самым справедливость? 
Во «Вне закона» будет инте-
ресный экшен, мобильные 
истории, погони, драки. 
Ноэтот сериал не только 
проострый сюжет, он также 
про размышления и принятие 
сложных решений, про умных 
героев и умных злодеев. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

«Челюскин» 
все ближе и ближе
В КЦ «Мосфильм» состо-
ялась премьера одного 
из самых масштабных 
сериалов этого года — 
«Челюскин. Первые», 
продюсировал который 
Федор Бондарчук. Пер-
вая серия шестисерий-
ной драмы доступна 
зрителям онлайн-кино-
театра Wink.ru с 20 фев-
раля. 
■
Светлого мая привет
Канал СТС готовит теле-
премьеру народного хи-
та «Ландыши. Такая 
нежная любовь», кото-
рая состоится 23 февра-
ля в 18:00. Главные роли 
в сериале, собравшем 
более 2,5 миллиона зри-
телей на Wink.ru, испол-
нили Ника Здорик 
и Сергей Городничий.
■
Криминальная 
история 
Многосерийный детек-
тив «Однажды в Зале-
сье» стал доступен под-
писчикам медиаплат-
формы «Смотрим». 
В главных ролях: Мария 
Куликова, Дмитрий 
Миллер, Михаил Поре-
ченков, Александр Кон-
стантинов, Екатерина 
Волкова. 
■
Еще немного о любви
Телеканал «Dомашний» 
завершил съемки мело-
драмы «Законы красо-
ты» с Мартой Вахомчик 
и Ефимом Петруниным.
Несчастливая облада-
тельница нестандартной 
внешности, Лиза прой-
дет через серьезные ис-
пытания, прежде чем 
поймет, что ее настоя-
щая любовь не тот чело-
век, которым казался... 

НОВОСТИ

де, но Александра Ребенок, 
которую все мы помним по 
массе ролей наших современ-
ниц, после этого сериала мо-
жет получить море интерес-
ных предложений поучаство-
вать в исторических карти-
нах — она прекрасна! 
А такой ли была мама Натали, 
как показала ее Полина Куте-
пова? Как хотите, но я буду 
считать, что да, поскольку Ку-
тепова великолепна. И столь 
же блистателен Ростислав 
Бершауэр в роли отца Натали. 
Жаль, мало ему досталось 
экранного времени. Кстати, 
актер этот — удивительный... 
Магический Бенкендорф 
(Игорь Верник) получился, 
кажется, чуть более неприят-
ным, чем хотелось создате-
лям, но кто был с ним знаком? 
Трактуем образ... 
Ну а теперь подведем итоги. 
Яркий, местами заворажива-
ющий, местами чуть схема-
тичный сериал — хорош. Бли-
стательный Зарядин и обво-
рожительная Трейстер дарят 
зрителям всплеск огромной 
энергии. История трагически 
оборвавшейся любви, напол-
няя новым смыслом само вос-
приятие семейной жизни 
Пушкина, заставляет смо-
треть на его супругу не как на 
приложение к гению, а как на 
яркую женщину, которой 
судьба уготовила нелегкую 
участь быть «его всем». 
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Сегодня точку в номере ставит Мария Ефанова — координатор выставки «Другие города Михаила Булгакова», заведующая экспозиционно-выставочным 
отделом Музея Михаила Булгакова. Она позирует на фоне работ главного архитектора столицы, первого заместителя председателя Москомархитектуры 
Сергея Кузнецова. Выставочный проект объединил двух авторов разных эпох — писателя Михаила Булгакова и художника Сергея Кузнецова. Поводом 
для встречи изображения и текста стала тема города. В экспозицию, которую  готовили несколько месяцев, вошли работы Сергея Кузнецова, в которых его 
путешествия пересеклись с картой биографии и творчества Михаила Булгакова. Картины и рисунки, большая часть которых создана специально для этого 
проекта, выступают своего рода порталами в мир Булгакова, синтезируя впечатления художника от самих городов и их атмосферы. ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА

Точка

А вокруг — тени 
Лескова и Бунина 

Н едавно услышала, как переговаривается 
между собой пожилая пара. Тени Бунина, 
Лескова и Куприна закружили вокруг... 
— А ты помнишь, как начиналось возведе-
ние этого высотного здания? Грандиозный, 

колоссальный проект! Великолепный, даже дерзкий. Сла-
ва богу, осознание этого величия возвращается. 
— Без сомнения. Всегда им любуюсь. Дом был вызовом 
времени... Но еще важнее — формировал ощущение со-
причастности к величию твоей страны.
Маленький их внук, а скорее даже 
правнук, упакованный в комбинезон, 
смотрит в окно.
— Деда, — вдруг тянет он. — А вот ма-
ма говолит, сто ты уже сталый и слова 
путаешь.
— Так и говорит? Эх… Ну что же, Ми-
шуня, бывает такое со стариками.
— А вот я не путаю! Пойдем, скола за-
лапак! Там бизяны, чурапахи, саны с хлоботами и какади-
лы. У какадила заешь какие в роте… клубки?
— Не клубки, дружок, а клыки.
— Значит, я тоже сталый, деда…
Чудесная пара смеется звонко и солнечно. Автобус при-
тормаживает, величественная высотка прячет шпиль 
в белоснежной кутерьме снега, внезапно налетевшем на 
Москву. Они выходят, взявшись за руки. 
Мальчишка, уверена, будет помнить этот день всю жизнь. 
Долгих лет вам, незнакомые мои попутчики.
Кстати, сегодня Международный день родного языка. Су-
дя по всему, эта пара празднует его каждый день. 

СОЦСЕТИ

Читайте нас 
в

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Тренинг
Креативное мышление

 Римская
Ул. Сергия Радонежского, 1, 
стр. 1
ГБУ «Моя карьера»
21 февраля, 10:00, бесплатно
Гости узнают, чем полезно 
креативное мышление.

Практикум
Видеозапись 
с суфлером

 Шаболовская
5-й Донской пр-д, 15, стр. 5
Видеостудия
23 февраля, 14:00, бесплатно
Расскажут, как правильно за-
писать видео с суфлером.

ДЕЛОВАЯ АФИША

«Чудное мгновенье», длиною в вечность
Завтра исполняется 225 лет 
со дня рождения главной му-
зы Александра Сергеевича 
Пушкина — Анны Керн 
(на фото).

К «треугольнику» Пушкин — 
Керн — «Я помню чудное 
мгновенье» вполне применим 
тезис Достоевского «Красота 
спасет мир». Но если в случае 
с Сонечкой Мармеладовой 
мир спасала трагическая кра-
сота человеческой души, 
в случае с Анной Керн его спа-
сала красота поэтического 
чувства, летящая «поверх ба-
рьеров» свобода духа, кото-
рый дышит, где хочет. Досто-
евский, собственно, и прекло-
нялся перед Пушкиным как 
перед выразителем свободно-
го духа русского народа, кото-
рый в его мечтах должен был 
преобразовать окружающий 
мир, вернуть в него Христа.
Анна Петровна Керн не была 
образцом добродетели. Отча-
сти по вине существовавших 
тогда в обществе порядков — 
отец насильно выдал 17-лет-
нюю красавицу-дочь за старо-
го генерала, которого она так 

и не смогла полюбить. Отча-
сти из-за своего неукротимо-
го женского темперамента. 
Считая с юных лет жизнь по-
губленной, она вела раскре-
пощенный образ жизни, ме-
няя поклонников как перчат-
ки. Всем известен донжу-
анский список Пушкина. 
Аналогичный спи-
сок Анны Керн зна-
чительно длиннее. 
В первую встре-
чу (тогда Анне 
Керн было 19 лет) 
они не произвели 
сильного впечат-
ления друг на дру-
га. Пушкин даже 
показался ей грубым. Вторая 
встреча состоялась в 1825 го-
ду в имении Прасковьи Оси-
повой Тригорском, куда Керн 
заехала к своему близкому 
другу Алексею Вульфу. К тому 
времени она успела полю-
бить поэзию Пушкина, знала 
многие стихотворения наи-
зусть. Живший по соседству 
в ссылке в Михайловском по-
эт был частым гостем в этом 
доме. Писатель Юрий Наги-
бин, кстати, в скандальном 

«Дневнике» довольно нели-
цеприятно описал отноше-
ния поэта с Осиповой и ее до-
черьми — сестрами Вульф. 
Когда в «чудное мгновенье» 
Пушкин встретил Керн, она 
была увлечена не только 
Алексеем Вульфом, но и по-
мещиком Рокотовым, тоже 

навещавшим го-
степриимный дом 
Оси повой.
С т и хо т в о р е н и е 
«Я помню чудное 
мгновенье» стало 
в русской поэзии 
гимном чистой 
любви, вершиной 
лирики Пушкина. 

Нет в России человека, кото-
рый не знает про «мимолет-
ное виденье». Тем удивитель-
нее его адресат — женщина, 
которую сам Пушкин вскоре 
назовет в одном из писем 
« вавилонской блудницей». 
И еще более удивительно, что 
это никоим образом не омра-
чит в глазах потомков образ 
Анны Петровны Керн как «ге-
ния чистой красоты», воскре-
сившей для томившегося 
в ссылке поэта «и жизнь, 

и слезы, и любовь». Между 
Пушкиным и Керн пробежа-
ла та божественная искра, 
которая поднимает чувства 
над грешным миром, при-
ближает человека в его пони-
мании любви к Богу. Хотя, по 
свидетельству современни-
ков, рука Пушкина дрогнула, 
когда он протягивал Анне 
Керн главу «Евгения Онеги-
на» с вложенным в нее авто-
графом «Я помню чудное 
мгновенье».
Анна Керн прожила долгую 
жизнь, не уставая эпатиро-
вать тогдашнее общество. 
Она знала много горя, страда-
ла от нищеты, продавая самое 
ценное — письма Пушкина по 
пять рублей за штуку. В 36 лет 
сошлась с 16-летним кадетом 
Александром Марковым-Ви-
ноградским. После смерти му-
жа-генерала они официально 
обвенчались. С Марковым-
Виноградским она жила, как 
утверждали знакомые с ними 
люди, «в честном и неруши-
мом союзе» до самой смерти 
в 1879 году. 
ЮРИЙ КОЗЛОВ
edit@vm.ru

ДЕНЬ В ДЕНЬ

Признали республики, 
открыли Игры Будущего
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории 
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1848 год.Карл Маркс 
и Фридрих Энгельс опубли-
ковали «Манифест комму-
нистической партии».

1920 год. 105 лет назад 
была образована Государ-
ственная комиссия по элек-
трификации России — 
 ГОЭЛРО. 

1935 год. 90 лет назад на-
чался «Советский кинофе-
стиваль в Москве». Откры-
ли его просмотром фильма 
киностудии «Ленфильм» 
«Чапаев» братьев Георгия 

и Сергея Васильевых в ки-
нотеатре «Ударник».

1957 год.Родился Нико-
лай Расторгуев, певец, ли-
дер группы «Любэ», народ-
ный артист России.

2022 год.Президент Рос-
сии Владимир Путин под-
писал указы о признании 
Донецкой и Луганской на-
родных республик, а также 
подписал договоры 
о дружбе, сотрудничестве 
и взаимной помощи с ДНР 
и ЛНР.

2024 год.Состоялось 
 открытие Игр Будущего 
в Казани.

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

Депутаты Госдумы предложили ввести понятие «цено-
вого коридора» для контроля стоимости социально 
значимых товаров. Согласно законопроекту, установят 
минимальные и максимальные цены. Они будут дей-
ствовать в случае увеличения стоимости на продукты.

Вопрос дня
В России хотят 
регулировать цены
на значимые товары.
И как вам?

МАРИЯ БЕЛОНОГОВА
ЮРИСТ

Предложение депутатов при-
звано смягчить инфляцион-
ное давление и защитить по-
требителей, но вызывает мно-
жество вопросов. Согласно 
законодательству РФ, как оп-
товые, так и розничные цены 
на продовольственные и не-
продовольственные товары 
не подлежат госрегулирова-
нию, за исключением отдель-
ных случаев. В связи с этим 
федеральными органами ис-
полнительной власти регу-
лярно предпринимается ком-
плекс мер по снижению и пре-
сечению необоснованного 
роста цен на социально значи-
мые продукты питания. Одна-
ко существующая система, 
как показывает практика, не 
всегда эффективна и может 
быть подвержена злоупотреб-
лениям, поэтому вводить ме-
ры стоит, но надо подходить 
к этому разумно.

ВАСИЛИЙ КОЛТАШОВ
ЭКОНОМИСТ

Я считаю, что вводить такой 
закон пока рано, потому что 
у нас уже есть меры, которые 
отлично работают. К примеру, 
в последнее время из-за поли-

Подготовила АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА 
a.starostina@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

тической ситуации у нас про-
изошло укрепление рубля. 
Оно на данный момент оста-
навливает инфляцию и подо-
рожание товаров. Кроме того, 
в случае роста цен более чем 
на десять процентов прави-
тельство реагирует и органи-
зовывает проверки. Есть огра-
ничение ввоза товаров, в слу-
чае если внутренний рынок 
переполнен.

ТАТЬЯНА ГАЛИЕВА
ОБЩЕСТВЕННЫЙ ДЕЯТЕЛЬ

Я считаю, что эта мера вполне 
осуществима. Как потреби-
тель, я ощущаю увеличение 
цен, и это действительно вы-
зывает тревогу, поскольку 
у большинства людей зарпла-
ты и пенсии остаются неиз-
менными. Я понимаю, что на 
формирование стоимости 
влияют как санкции, так и им-
порт товаров из других стран. 
Мы должны находить способы 
смягчить финансовое бремя 
на население и обеспечить 
 доступ к нужным товарам, 
чтобы увеличить качество 
жизни. Для этого необходимо 
поддерживать инициативы, 
которые помогут населению 
избежать лишних трат.

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.

Форточка

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности
Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04

● Зачетную книжку и студен-
ческий билет, номера 13з213, вы-
данные КрасГАУ на имя Шабалиной 
Виктории Олеговны, в связи с утерей 
считать недействительными.

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры. 
T. (499) 409-91-42 Разное


